
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№107 (31600)                               1—2 октября 2024 года                         l                       Цена свободная16+

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

В Одессе акт декоммуни-
зации 28 сентября осу-
ществила шайка Демь-

яна Ганула, бывшего активи-
ста «Правого сектора» (тер-
рористическая организация, 
запрещённая в РФ), а в Рос-
сии 27 сентября — депутаты 
Думы Ржевского муници-
пального округа (организа-
ция, не запрещённая в РФ). 
Неужели власти российского 
города не предвидели, что 
идут на провокацию и парал-
лель между их действиями и 
политикой киевского режи-
ма — на поверхности? 

Предполагаем, что чинов-
ники всё понимали и решили 
обеспечить себе прикрытие: 
одну из улиц назвали в честь 
погибшего участника СВО. 
Почему в искренность вла-
стей не верится? На это нас 
натолкнул комментарий од-
ной из горожанок на офици-
альной странице админист-
рации Ржевского МО в соци-
альной сети «ВКонтакте», 
цитируем его полностью: 
«Для начала приведите в по-
рядок табличку, установлен-
ную на стене МОУ «СОШ 7» 
Александру Фролову! Нет 
звания героя на ней, нет вы-
гравированной Звезды Героя 
РФ! Позор администрации. А 
улицы уже переименовы-
вают! Прекрасный сын за-
мечательных родителей! По-
клон им и спасибо за такого 
парня! Присвойте имя шко-
ле. Показывайте воспитан-
никам его пример. А улицы, 
не думаю, что родителям от 
этого будет легче». Так что к 
памяти погибшего участника 
СВО отношение у властей 
вполне... бюрократическое. 

Вообще, судя по коммента-
риям, ржевитяне в основном 
восприняли переименование 
улиц негативно. Как выясни-
лось, ранее в одной из мест-
ных групп в сети «ВКонтакте» 
прошло голосование о пере-
именовании, и большинство 
его участников высказались 
против. Власти Ржева обо-
шлись без народного голосо-
вания, даже в соцсети, и ссы-
лаются на инициативу неких 
неназванных жителей города. 

Так как администрация 
людей слышать явно не хо-
чет, а наиболее критические 
реплики на своей странице 
удаляет, то предоставим 
ржевитянам возможность 
высказаться на страницах 
«Правды», приведя их ком-
ментарии (кстати, на случай 
удаления администрацией 
мы их сохранили в виде 
снимков экрана). 

«Огласите, пожалуйста, 
список, кто просил о переиме-
новании. Хотя бы процент 
желающих. Процент ПРОТИВ 
будет больше. Как с этим 
быть?» 

«Ну таким образом людей 

просто в заблуждение ввели, 
что они могут хоть на что-
то повлиять. Но, видимо... 
мнение горожан, столько лет 
проживающих на улицах горо-
да и также творящих его ис-
торию (если угодно), вообще 
нигде не учитывается!» 

«Пускай администрация 
ответит честно, сколько 
бюджетных денег уйдёт на 
переименования данных улиц. 
Люди должны знать, сколько 
денег кинуто на ветер в та-
кое тяжёлое время». 

«Почему не провели опрос 
населения? Где процентное 
соотношение «за» и «про-
тив»? Сплошное самодурство 
и профанация». 

Зачем властям Ржева де-
коммунизация? Выскажем 
ниже своё мнение. Автор не 
раз бывал в этом древнем рус-
ском городе и видел его ны-
нешнее состояние. Оно пла-
чевное. Многие дома выгля-
дят так, будто фашистов из-
гнали не 80 лет назад, а вчера. 
Свернёшь с центральных 
улиц, а там — остатки ещё со-
ветского асфальта, а между 
ними — гигантские ямы и лу-
жи. Берега великой реки Вол-
ги в черте города заросли ядо-
витым борщевиком. 

Если бы под руководством 
главы Ржевского МО, члена 
«Единой России» Романа 
Крылова построили полно-
ценную новую улицу и на-
звали её в честь героя СВО, 
никто бы не был против. Но 
куда там! Социально-эконо-
мическое положение города 
— катастрофа, он вымирает: 
от 70 тыс. населения в сере-
дине 1980-х к началу 2024 го-
да осталось всего 53,3 тыс. 

В 1943-м в руинах Ржева 
ютились полторы сотни чу-
дом уцелевших жителей. 
После Великой Отечествен-
ной Советская власть за счи-
танные годы буквально под-
няла город из пепла и сдела-
ла индустриальным цент-
ром. Любое сравнение с ней 
для нынешней ржевской ад-
министрации с её «достиже-
ниями» убийственно. Как и 
для режима Зеленского, к 
слову. Потому и тем, и дру-
гим так нужно вымарать па-
мять о временах СССР. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Декоммунизация 
по-ржевски 

 
«Золотую звезду» города-героя и орден Ленина 

сбили с постамента при помощи лома. Улицы Карла 
Маркса, Урицкого и Смольную переименовали. Таковы 
новости декоммунизации. Но есть нюанс. Первая из 
них пришла из подконтрольной украинским нацистам 
Одессы, а вторая — из российского Ржева.

А вечером того же дня на 
территории завода со-
стоялось торжественное 

мероприятие, посвящённое 
100-летию отечественного 
тракторостроения. Концерт-
ная программа была подго-
товлена в цехе главного кон-
вейера. Выступления творче-

ских коллективов были посвя-
щены истории отечественного 
тракторостроения, тесно свя-
занной с судьбой завода. В 
торжественной обстановке 
коллектив Петербургского 
тракторного завода был на-
граждён орденом Почёта, со-
гласно указу президента.  

В ходе праздничного меро-
приятия слово было предо-
ставлено Председателю ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганову. 

«Меня судьба связала с ва-
шим коллективом 40 лет на-
зад», — сказал Геннадий Анд-
реевич. Он отметил, что исто-
рия предприятия насчитыва-
ет свыше двух столетий. Осо-

бо Председатель ЦК КПРФ 
подчеркнул значение труда 
рабочих именно сейчас, в те 
дни, когда против нашей 
страны и всего Русского мира 
ведётся борьба на уничтоже-
ние. В связи с этим он побла-
годарил коллектив завода за 
самоотверженную работу на 
благо страны. 

Геннадий Андреевич на-
помнил о том, как в «лихие 
90-е» трудовому коллективу 
совместно с коммунистами 
удалось отбить завод от рей-
дерских атак, сохранить про-
изводственный потенциал. 
«Вы сумели в этих условиях 
создать лучшую технику», — 
подчеркнул он. 

Лидер коммунистов расска-
зал о борьбе Компартии за 
возрождение отечественного 
производства, которую она ве-
дёт на протяжении всей своей 
истории. «Я горжусь, что все 
эти годы мы были вместе с ва-
ми», — сказал он, обращаясь к 
рабочим завода. 

КПРФ.ру

«Все эти годы мы были вместе»
В ходе визита делегации КПРФ в Санкт-Пе-

тербург, о начале которого уже сообщала 
«Правда», гости из Москвы посетили терри-
торию Кировского завода, где в сопровождении 
директора предприятия С.А. Серебрякова 
ознакомились с исторической техникой и со-
временными образцами, в том числе с перспек-
тивными моделями, осмотрели цеха и новей-
шее оборудование, на котором производятся и 
обрабатываются детали тракторов, а так-
же главный конвейер, посетили центр подго-
товки кадров «Профессионалитет» и познако-
мились с образцами оборонной продукции.

Не забудем,  
не простим! 

 
ЦК, МГК и МК КПРФ вместе с левыми обще-

ственными организациями и Комитетом па-
мяти жертв трагических событий октября 
1993 года проведут 4 октября встречу депута-
тов с избирателями, шествие и возложение 
цветов к мемориалу «Поклонный крест», 
установленному в память жертв кровавого 
расстрела защитников Дома Советов. 

Сбор участников — в 15.30. 
Площадь Краснопресненской Заставы (возле 

памятника Героям Революции 1905 года — 
станция метро «Улица 1905 года»).

9 770233 427776 70142

Тысячи людей вышли на 
улицы крупнейших го-

родов Португалии в знак 
протеста против превраще-
ния жилья в недоступную 
роскошь вследствие посто-
янного увеличения кварт-
платы и подъёма стоимости 
аренды. При этом многие 
демонстранты, вооружён-
ные транспарантами «Наши 
кварталы — не ваше дело» и 
«Я должен выбирать между 
оплатой жилья и едой», жа-
ловались на то, что их про-
сто выкинули с жилищного 
рынка.  

Самая массовая акция со-
стоялась в столице Лиссабо-
не, где недовольные гражда-
не катили по центру города 
макет здания, увешанный 
плакатами, стилизованны-
ми под объявления о сдаче 
жилых помещений, и фото-
графиями премьер-мини-
стра Луиша Монтенегру. 

Жилищный кризис в Пор-
тугалии, десятилетиями 
зревший в условиях хрони-
ческой нехватки доступного 
и социального жилья, усугу-
бился на фоне прибытия в 
республику состоятельных 
иностранцев, переехавших 
сюда под предлогом налого-
вых льгот. 

Дополнительное давле-
ние на местный рынок 
жилья оказал туристиче-

ский бум, спровоцировав-
ший резкий рост спроса на 
краткосрочную аренду 
квартир и домов. «Пробле-
ма «крыши над головой», 
существующая в нашей 
стране с давних пор, сего-
дня достигла критического 
уровня», — подчеркнули 
участники марша в Порту, 
третьего по величине пор-
тугальского города.   

Коалиционное правитель-
ство республики, с апреля 
возглавляемое премьер-ми-
нистром Луишем Монтене-
гру и состоящее из предста-
вителей Социал-демократи-
ческой партии и альянса Де-
мократический и социаль-
ный центр — Народная пар-
тия, объявило о выделении 
2 млрд евро на строитель-
ство 33000 домов к 2030 го-

ду, но многие протестовав-
шие выразили сомнения в 
способности кабмина вы-
полнить столь амбициозное 
обещание. 

«Скажите властям, что не-
обходимо принять меры по 
снижению цен на жильё и 
поставить на первое место 
интересы тех, кто живёт и 
работает в нашей стране и 
остро нуждается в доступ-

ных квадратных метрах», — 
отметил Андре Эсковал, 
представитель обществен-
ного движения «От двери до 
двери», которое указало на 
то, что жилищный упадок в 
Португалии, приобретший 
масштаб катастрофы, не 
временный, а скорее «хро-
нический и структурный». 

Согласно данным Евроста-
та, статистического агент-
ства ЕС, всего за год, с 2020-
го по 2021-й, цены на жильё 
в Португалии взлетели на 
157%, тогда как за предыду-
щие шесть лет, с 2015-го по 
2021-й, арендная плата под-
скочила на 112%. Как отме-
чают аналитики, Португа-
лия — одна из беднейших 
стран Западной Европы, ко-
торая долгое время стреми-
лась к инвестициям на фоне 
экономики, основанной на 
низкой зарплате. По инфор-
мации министерства труда, 
за 2022 год чуть более поло-
вины португальских трудя-
щихся зарабатывали менее 
1000 евро в месяц. 

 

Впрочем, квартирный во-
прос далеко не един-

ственный повод для недо-
вольства португальцев. 48-ча-
совую общенациональную 
забастовку с требованием 
улучшения условий труда и 
повышения окладов прове-

ли врачи. К мощной акции 
протеста присоединились 
около 70% медработников. 
Стачка привела к закрытию 
медцентров и операцион-
ных блоков в больницах, в 
результате чего были отло-
жены тысячи приёмов и 
плановых хирургических 
вмешательств. 

Как заявило руководство 
Национальной федерации 
врачей (НФВ), иницииро-

вавшей забастовку людей в 
белых халатах, министр 
здравоохранения Португа-
лии Ана Паула Мартинс 
усугубила системный хаос 
во всём секторе здраво-
охранения. Кроме того, 
профсоюз обвинил прави-
тельство Луиша Монтене-
гру в неуступчивости и не-
гибкости. 

Так, НФВ требует, среди 
прочего, возврата к стан-

дартной 35-часовой рабочей 
неделе, обновления шкалы 
оплаты труда и включения 
стажёров в категорию вра-
чей начального уровня. Ме-
дики также настаивают на 
восстановлении ежегодного 
25-дневного оплачиваемого 
отпуска и выделении допол-
нительных пяти дней, если 
они берутся не в разгар се-
зона. 

Фото Рейтер.

1 ОКТЯБРЯ — ДЕНЬ ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА

В постсоветское время появились 
странные праздники: День города, 
День отца, День матери и т.д. Празд-
ников много, иногда в день по три 
праздника вместе с религиозными. 
Люди о них не догадываются и 
узнают случайно, иногда уже после 
праздника. Кто и для чего придумал 
эти всеобщие праздники, сказать 
трудно, но, тем не менее, они есть, а 
вот празднования нет. Если праздник, 
то его надо праздновать, радоваться, 
петь весёлые песни за дружеским 
столом и даже танцевать, кому поз-
воляют ноги. Но не каждый же день! 

День пожилого человека стоит 
особняком. Этот праздник учре-
дила Генеральная Ассамблея ООН 

14 декабря 1990 года. В День пожилого 
человека кое-где кое-кого пригласят на 
чаепитие, ну не всех же звать, ведь по-
жилых, или пенсионеров, в России 41 
миллион человек. Если пригласить 
всех, то стол будет длиной от Калинин-
града до Владивостока!  

Однако есть другой способ праздно-
вания. Лучше по русскому обычаю на-
крыть стол в каждом доме и угостить 
пожилых людей любимыми блюдами. 
Но есть одно «НО»! Средняя социаль-
ная пенсия в России — 8634 рубля, а 
средняя пенсия по стране 20975 руб-
лей, но такая она далеко не везде. К 
примеру, в Астраханской области — 
18606 рублей, а в Калмыкии — 17762 
рубля. При этом прожиточный мини-
мум составил 17733 рубля. Вот и по-
пробуй накрыть праздничный стол на 
прожиточный минимум! 

Когда повышали пенсионный воз-
раст, обещали повысить пенсии, но так 
и не повысили, а индексация только 
уменьшает покупательную способ-
ность пенсии, и нищета вползает не в 
дом, а в саму душу пожилого человека. 
Совсем недавно в России было 43 мил-
лиона пенсионеров, но после «рефор-
мы» стало на 2 миллиона меньше, даже 
с учётом присоединения четырёх но-
вых регионов. Почему-то все реформы 
в России ведут только к уменьшению и 
никогда к увеличению. 

Зарплаты и доходы населения не ус-
певают за ростом инфляции. Да, кое-
где растёт зарплата, но растут и цены, 
причём опережающими темпами. 
Особенностью этого соревнования яв-
ляется то, что цены растут по всей тер-
ритории России, а хорошая зарплата 
только там, где есть военно-промыш-
ленные предприятия. Там, где нет но-
вых предприятий и организаций ВПК, 
всё замерло на депрессивном уровне. 

За последние 30 лет Россия вышла в 
мировые лидеры по числу бедных и 
нищих граждан. Сегодня по уровню 
жизни наша страна откатилась на 90-е 
место в мире. Её соседи по рейтингу — 
Лаос и Гватемала. Тридцатилетнее ре-
формирование привело российское 

общество к дикому материальному 
расслоению: 90% национального бо-
гатства страны сосредоточено в руках 
10% населения.  

В 2024 году в крайней нищете про-
зябают 14 миллионов человек, или 10% 
населения, с доходами ниже прожи-
точного минимума. В самом бедствен-
ном положении — «дети войны», их до-
ходы составляют 8—15 тысяч рублей в 
месяц. Чиновники часто возражают, 
что в России не может быть пенсии ни-
же прожиточного минимума. Да, могло 
бы не быть, если бы это положение 
действовало в беззаявительном поряд-
ке. Но оказывается, чтобы получить 
доплату, надо доказывать, что ты ма-
лоимущий, и без конца ездить в Пен-
сионный фонд, а в сельской местности, 
где не работает транспорт, делать это и 
дорого, и затруднительно. Вот и 
остаются «дети войны» с нищенской 
пенсией. Чтобы оказать им помощь, 
фракция КПРФ девять (!) раз вносила 
закон о «детях войны», но он так и не 
был принят. Десятый закон в прави-
тельстве вообще потеряли и десять ме-
сяцев не могли дать на него заключе-
ние. Вот так проявляется забота о са-
мых нуждающихся и беззащитных лю-
дях нашей страны. 

Наша партия считает, что в социаль-
ном государстве должен соблюдаться 
паритет доходов и расходов населения 
как главное условие достойной жизни 
каждого. Поэтому именно КПРФ доби-
лась индексации пенсий работающим 
пенсионерам. Но даже и здесь чинов-
ники сэкономили: индексация будет 
проводиться только с февраля будуще-
го года. 

Нами также внесён законопроект, 
предусматривающий введение полно-
го прожиточного минимума, в кото-
рый в дополнение к расходам на пита-
ние и одежду необходимо включить 
расходы на духовное развитие и куль-
турные нужды, весь комплекс налогов 
и платежей, услуг и затрат на перспек-
тивное развитие, как отчислений на 
платное образование, платное лече-
ние, покупку жилья. Так исчисляется 
прожиточный минимум во всём мире, 
и только в России минимум считается 
по минимуму. 

Говорят, есть у людей синдром свы-
каемости. И, похоже, есть! Пенсионеры 
привыкли к нищете: есть рубашка и 
штаны, есть кусок хлеба и вода, ну и 
слава богу! А ведь мы живём в XXI веке, 
в веке космоса и атома, в веке смарт-
фонов и самолётов! Почему же россий-

ские граждане должны сидеть на хлебе 
и воде в самой богатой стране мира, 
только что занявшей первое место сре-
ди экономик Европы? 

В отстающей от России Франции ми-
нимальная пенсия — 635 евро, или 
60744 рубля. В России минимальная 
пенсия — 7689 рублей, то есть почти в 
10 раз меньше. В Дании пенсии — око-
ло 2900 долларов, или 265000 рублей. В 
Норвегии — в районе 2500 долларов, 
или 228000 рублей. В Швейцарии — 
около 2100 долларов, или 192000 руб. В 
этих странах пенсионеры имеют воз-
можность путешествовать по миру, 
бывать в санаториях, получать каче-
ственное лечение и, уж конечно, хоро-
шо питаться. 

Почему наши пожилые люди лише-
ны возможности иметь сбалансиро-
ванное питание, почему не имеют 
возможности купить лекарства или 
сделать операцию? Почему им недо-
ступны театр и концерт, почему они 
не могут поехать в другой город или 
посмотреть достопримечательности 
города-героя Ленинграда? Большин-
ство из них никогда не были в санато-
риях и даже домах отдыха. О Париже, 
Риме и Барселоне им даже мечтать не 
приходится. А ведь они это заслужили. 
Не заслужили те, кто катается на яхтах 
стоимостью в миллиард долларов, живёт 
во дворцах и летает на личных самолё-
тах. Не заслужили, но выслужились пе-
ред власть имущими и получили в своё 
распоряжение все богатства страны. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

Когда же власть вспомнит 
о «детях войны»?

Лиссабон

Порту
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И запретом, 
и просвещением 

 
Вот уже которое заседание Госдумы подряд 

проблемы детей занимают первые строчки 
повестки дня, отодвигая на второй план дру-
гие, казалось бы, не менее серьёзные и значи-
мые вопросы. Потому что ничего нет более 
важного, чем будущее детей, ведь от него за-
висит и завтрашний день страны. 26 сен-
тября нижняя палата российского парламен-
та приняла в первом чтении несколько зако-
нопроектов, затрагивающих проблемы под-
растающего поколения.

Б орясь за сохранение 
здоровья детей, законо-
датели предприняли 

попытку остановить распро-
странение в подростковой 
среде такой формы токсико-
мании, как сниффинг (от 
англ. to sniff — нюхать). По-
чему вдыхание сжиженных 
углеводородных газов, содер-
жащихся в зажигалках и бал-
лончиках для заправки горе-
лок, было выделено в отдель-
ный вид болезненных при-
страстий, трудно сказать. 
Возможно, из-за особой опас-
ности этого явления. Счёт 
жертв сниффинга уже пошёл 
на сотни. С 2016 по 2023 год в 
результате отравления газом 
погибли 817 детей в возрасте 
до 14 лет, ещё 844 ребёнка 
пострадали. В их числе есть 
дети и 6—9 лет. 

Специалисты отмечают, что 
токсикомания очень быстро 
«съедает» мозг. При вдыхании 
газ сразу попадает в кровь, 
вызывая гипоксию головного 
мозга и, как следствие, гал-
люцинации и изменение со-
знания. Зависимость разви-
вается быстро. На её фоне 
происходит разрушение ин-
теллекта и деградация лич-
ности ребёнка. Вдыхание газа 
может привести к параличу 
дыхательных путей, отёку 
лёгких и мозга, остановке 
сердца, что обуславливает вы-
сокую степень летального ис-
хода — 49%. 

Москва, Московская 
область, Санкт-Петербург, 
Башкортостан, Забайкалье, 
Приморье, используя различ-
ные регуляторные механиз-
мы, попытались на регио-
нальном уровне справиться с 
этой бедой. Не получилось. 
Поднять решение проблемы 
на федеральный уровень 
предложила председатель ко-
митета Госдумы по защите се-
мьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства комму-
нист Нина Останина. Инициа-
тиву поддержали все фракции 
Госдумы и сенаторы. 

Законодатели решили за-
претить продажу, в том чис-
ле и дистанционную, това-

ров бытового назначения, 
содержащих сжиженные уг-
леводородные газы, несо-
вершеннолетним. Утвержде-
ние перечня этих товаров 
возложено на правитель-
ство. Изменения вносятся в 
Закон «Об основных гаран-
тиях прав ребёнка» и в За-
кон «Об образовании». 
Предполагается, что ко вто-
рому чтению должны быть 
подготовлены поправки в 
КоАП и в Закон «О защите 
детей от информации, при-
чиняющей вред их здоровью 
и развитию». 

Вместе с тем депутаты не 
скрывали своих опасений, что 
не везде расставлены защит-
ные барьеры. Нина Останина 
отметила, что дальнейшей 
проработки требуют вопросы, 
связанные с электронной тор-
говлей. 

Достижениями техниче-
ского прогресса пользуются 
все, в том числе, увы, и пре-
ступники. Особенно велики 
здесь возможности интерне-
та. Те, кто поставил себя вне 
закона, ловко заманивают в 
его обширные сети подро-
стков, втягивая их в проти-
возаконную и антиобще-
ственную деятельность. 

В структуре преступности, 
связанной с вовлечением не-
совершеннолетних, наибо-
лее массовый вид преступ-
лений — сбыт наркотиков. В 
2023 году число фактов сбы-
та наркотических средств с 
участием подростков уве-
личилось на 52,3% (с 1,4 тыс. 
до 2,1 тыс. фактов).  Цифры 
просто ужасающие. Поэтому 
законопроект, внесённый 
группой депутатов и сенато-
ров, об усилении уголовной 
ответственности за вовлече-
ние несовершеннолетних с 
помощью интернета и дру-
гих информационно-теле-
коммуникационных сетей в 
преступления или анти-
общественную деятельность 
был безоговорочно поддер-
жан всеми фракциями, в том 
числе и КПРФ. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

25 сентября в Государст-
венной думе на расширенном 
заседании комитетов по за-
щите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и 
детства, по труду, социаль-
ной политике и делам вете-
ранов и контролю с участи-
ем членов правительства и 
Счётной палаты РФ обсуди-
ли положение с организацией 
детского отдыха в России. 

Свою позицию по этой 
проблеме на страницах 
«Правды» представляет 
участник этого мероприя-
тия — лидер «ВЖС — «На-
дежда России», председа-
тель комитета ГД РФ по 
защите семьи, вопросам от-
цовства, материнства и 
детства Нина ОСТАНИНА. 

В  трудное нынешнее время мы 
вновь и вновь возвращаемся 
к советскому опыту, в том 

числе в области работы с детьми. 
Хотелось бы напомнить, что од-

ним из первых решений Советской 
власти стал Декрет от 14 января 
1918 года «О комиссиях для несо-
вершеннолетних», который отражал 
новый принцип отношения к де-
тям: охрана детства, включая борьбу 
с беспризорностью и правонаруше-
ниями несовершеннолетних, стала 
рассматриваться как прямая и важ-
нейшая обязанность государства. 
Уже 10 февраля 1921-го была созда-
на Комиссия по улучшению жизни 
детей, возглавил которую Феликс 
Дзержинский. Деткомиссия, про-
званная ДетЧК, отвечала за огром-
ный круг проблем, но, конечно, ос-
новное внимание уделялось снаб-
жению детских учреждений продо-
вольствием, честным распределе-
нием по губерниям. Больше всего 
средств выделялось на организацию 
детдомов в голодающих районах. 

Уже тогда нищая, раздираемая 
внутренними врагами и интервен-
тами страна всё, что могла, напра-
вила детям. Одновременно была 
развёрнута масштабная кампания 
по охвату детей всех категорий ор-
ганизованными формами отдыха 
и оздоровления. Ещё в годы Граж-
данской войны в РСФСР образова-
лись первые лагеря под названием 
«детские площадки», где дети под 
присмотром воспитателей наби-
рались сил в летний период.  

В 1925 году в Крыму создаётся 
детский лагерь «Артек», столетие 
которого мы будем отмечать в сле-
дующем году. На протяжении всего 
XX века и в настоящее время он 
остаётся главным центром детско-
го отдыха в стране. 

Мы исторически двигались по 
пути обеспечения права каждого 
ребёнка на отдых. В нашей стране 
впервые в мировой истории право 
на детский отдых было закреплено 
нормативно. Он финансировался 
за счёт государственного бюджета. 
В Советском Союзе именно дети 
оставались единственным «приви-
легированным классом»! 

Важнейшим аспектом не только 
социальной защиты, но и оздо-
ровления, воспитания, социализа-
ции подрастающих поколений ста-
ла уникальная система советских 
пионерских лагерей. Даже спустя 
более чем 30 лет после развала Со-
ветского Союза пионерские лагеря 
остаются одним из символов на-
шего государства. 

К сожалению, в годы безвре-
менья мы утратили комплексный 
подход к организации отдыха и 
оздоровления детей. В результате 
— тенденция ежегодного снижения 
численности как самих лагерей, так 
и отдохнувших в них детей.  

Элементарная статистика: 2012 
год: более 51 тыс. детских оздоро-
вительных организаций, из них 2,5 
тыс. загородных; 2017 год: 46,5 тыс. 
детских оздоровительных лагерей, 
из них 2353 — загородных; 2019 
год: 44,5 тыс. лагерей, из них 2270 
— загородных; 2022 год: 38,2 тыс. 
лагерей, из них 2200 — загородных. 

Первая смена 2024 года: 37,5 тыс. 
организаций отдыха детей и их оздо-
ровления (на 1822 меньше, чем в 
2023 году), из них 2064 загородных 
(на 206 меньше, чем в 2023 году). 

Итого только за последние 12 лет 
исчезло 30 процентов (!) лагерей 
отдыха и оздоровления. Причина 
всё та же: отсутствие выстроенной 
системы администрирования сфе-
ры, её сбережения и развития. 

Сегодня, к сожалению, вопросы 
организации детского отдыха мы 
начинаем обсуждать тогда, когда в 
этой сфере происходит какое-то 
ЧП. В этом году, к счастью, мас-
штабных трагедий нам пока уда-
лось избежать, хотя с начала лет-
ней кампании 2024 года были вы-
явлены нарушения требований са-
нитарного законодательства в 11 
тыс. лагерей. Общее количество 
нарушений — 20 тыс. 

18 июня 2016 года в результате 
преступной халатности случилась 

трагедия на Сямозере в Карелии, 
когда погибли 14 детей. Это про-
изошло в том числе из-за отсут-
ствия регулятивных норм, обес-
печивающих безопасность и вы-
страивающих систему отношений 
в сфере детского отдыха. 

После трагедии, 6 июля 2016 го-
да, президент Российской Федера-
ции издал перечень поручений  
№ Пр-1300, в котором содержались 
комплексные задачи. Прошло  
8 лет, и, к сожалению, решения, 
принятые по итогам поручения, в 
настоящее время иначе как полу-
мерами назвать нельзя: 

а) да, был определён уполномо-
ченный орган в сфере детского от-
дыха и оздоровления — мини-
стерство образования и науки РФ 
(с 2018 года — министерство про-
свещения), но он выполняет лишь 
координирующие функции и ад-
министрирует федеральные лагеря 
«Артек», «Орлёнок», «Смену», 
«Океан», «Алые паруса»; 

б) да, установлена обязанность ор-
ганизаций детского отдыха осу-
ществлять деятельность только при 
условии включения в соответствую-
щие реестры, но на федеральном 
уровне такой реестр так и не создан; 

в) самое главное: так и не по-
явился единый закон о детском 
отдыхе. 

Сейчас на федеральном уровне 
прямо или косвенно нормы об от-
дыхе содержатся в десяти базовых 
законах. Это перегружает сферу 
нормативного регулирования, од-
новременно делая её размытой. 
Ещё одна системная проблема: ве-
домственная разобщённость, то 
есть общая безответственность. 
Иными словами, кто во что горазд.  

Полномочия в сфере отдыха и 
оздоровления распределены между 
дюжиной министерств и ведомств: 
минпрос, минздрав, минобрнауки, 
минфин, минстрой, минтранс, мин-
экономики, МЧС, МВД, Роспотреб-
надзор, Росгвардия, Генпрокурату-
ра... Нет единого комплексного 
подхода, а значит, страдает каче-
ство детского отдыха. 

С 2009 года полномочия по орга-
низации и обеспечению отдыха и 
оздоровления детей возложены на 
органы государственной власти 
субъектов Российской Федерации и 
на органы местного самоуправле-

ния (Федеральный закон от 17 де-
кабря 2009 года № 326-ФЗ). Отмечу, 
что только одна фракция в Госдуме 
выступила против такого решения: 
Компартии Российской Федерации. 

Жизнь доказала, что мы были 
правы: если говорить о сегодняш-
них реалиях, мы понимаем, что 
заведомо разные финансовые и 
прочие возможности субъектов 
Российской Федерации не позво-
ляют им гарантировать равенство 
возможностей на отдых и оздо-
ровление. Фактически это приво-
дит к ущемлению базовых прав и 
интересов наших детей. 

Это отражается в разной степени 
доступности и качества детского от-
дыха, в разной стоимости путёвок, 
в разных объёмах финансирования, 
в разной продолжительности смены 
отдыха (от 7 дней до 21 дня), а 
также в разных условиях деятель-
ности самих организаций отдыха. 

Знаете, сколько стоит путёвка в 
регионах? 

По данным органов исполни-
тельной власти субъектов Россий-
ской Федерации, средняя стои-
мость путёвки на 21 день (в лаге-
рях всех типов) составляет: 

— 111900 руб./5309 руб. за кой-
ко-день (г. Москва), 

— 78772 руб./3751 руб. за койко-
день (Астраханская область),  

— 62475 руб./2975 руб. за койко-
день (Краснодарский край), 

— 62062 руб./2955 руб. за койко-
день (Мурманская область), 

— 59483 руб./2832,5 руб. за кой-
ко-день (Ярославская область), 

— 50280 руб./2394,5 руб. за кой-
ко-день (Вологодская область) и т.д. 

В Республике Карелия вообще 
есть всего один стационарный за-
городный лагерь. Он находится в 
частных руках. Стоимость за один 
день — 11697 руб. В пересчёте на 
21 день цена составляет 245 тысяч 
рублей! 

Понятно, что таких денег платить 
никто не может, и из-за этого про-
должительность смены там состав-
ляет не более 10 дней. Но это уже 
не может являться оздоровлением. 

В федеральных лагерях стои-
мость ещё выше! Например, в 
«Смене» (Краснодарский край) — 
94,6 тыс. за 21 день. В «Артеке» 
смена длиной в 21 день обойдётся 
в 125 тыс. рублей. 

А какая средняя зарплата, на-
пример, учителя? В 2023 году — 45 
тысяч рублей за 1 месяц. При 
этом, по данным минпросвещения 
России, средняя стоимость путёвки 
по России составляет 43722 рубля 
(за 21 день). 

То есть один день работы учителя 
стоит даже меньше, чем 1 день 
пребывания в детском лагере. И кто 
же, интересно, может направлять 
детей на отдых по таким ценам? 

Конечно, в стране есть регионы, 
где путёвка стоит значительно де-
шевле. В результате имеем полный 
раздрай. 

Сегодня в регионах отсутствует 
единообразие правового регули-
рования: где-то приняты законы, 
где-то — постановления губерна-
торов, где-то — решения уполно-
моченных органов в сфере отдыха 
и оздоровления. Кстати, в вопросе 
определения уполномоченных ор-
ганов тоже нет единства. По нашей 
информации, около 60 процентов 
уполномоченных органов в регио-
нах — это органы управления об-
разованием, 25 процентов — в сфе-
ре социальной защиты, остальное 
— молодёжная политика, туризм, 
культура и т.д.  

Почему так происходит? Ведь 
мы живём в одной стране. 

Да потому, что до сих пор сфера 
детского отдыха не имеет собст-
венного отдельного закона, 
оформляющего её в качестве са-
мостоятельной отрасли. Нужен от-
дельный профильный федераль-
ный закон, который должен сфор-
мировать единую систему функ-
ционирования и развития сферы 
отдыха и оздоровления, включая 
современное регулирование, чёт-
кую организацию работы. 

К сожалению, программа воз-
врата родителям части средств за 
приобретённые путёвки в органи-
зации детского отдыха («детский 
кешбэк») в 2023 году завершила 
свою работу. Она не только позво-
лила эффективно решить пробле-
му заполнения детских лагерей и 
оздоровить детей из тысяч семей, 
которые ранее не могли позволить 
себе покупку путёвки для ребёнка, 
но и цивилизовала этот рынок, су-
щественно повысив финансовую 
грамотность родителей: они само-
стоятельно смогли выбирать место 

отдыха ребёнка, исключив из этой 
схемы ненужных посредников. 

Убеждена, что такой механизм 
следует сделать ежегодным, преду-
смотрев на его реализацию не ме-
нее 10 млрд рублей в год (в 2021—
2022 годах было 5 и 7,5 млрд соот-
ветственно). При этом предлагаем 
распространить его на период меж-
сезонья. Это поможет лагерям про-
должать работу круглый год, со-
храняя рабочие места и охватывая 
услугой большее число детей. 

Основная проблема, непосред-
ственно влияющая на безопасность 
и качество оздоровления детей, — 
это обязанность закупать услуги по 
организации детского отдыха толь-
ко путём конкурса. Основной кри-
терий здесь — наиболее низкая це-
на, что мало совместимо с высоким 
качеством и содержанием детского 
отдыха. Второй критерий — наи-
больший подтверждённый опыт 
реализации контрактов. 

Такой подход фактически делает 
невозможным выход на этот ры-
нок непосредственно самих орга-
низаторов детского отдыха, по-
скольку любой лагерь проигрывает 
по названным параметрам круп-
ным игрокам — туроператорам, 
которые фактически уже монопо-
лизировали рынок детского отды-
ха. В Москве, например, основным 
оператором программ детского от-
дыха является Мосгортур. Всего та-
ких крупных операторов — 5. 

Что происходит дальше? Выиграв 
контракт, туроператор фактически 
распределяет путёвки по лагерям, 
навязывая им свою монопольную 
цену, она значительно ниже той, 
которую им заплатило государство 
(до 500 руб. за койко-место в день). 
Для родителей цена остаётся преж-
ней, но лагерь получает гораздо 
меньше, чем мог бы. Это не только 
прямая нажива для монополистов 
за счёт детей (а это, напомню, бюд-
жетные средства!), но и создание 
непосредственной угрозы жизни и 
здоровью детей, поскольку обеспе-
чить качественный отдых за эти 
деньги лагеря уже не могут. 

Регионы самостоятельно пы-
таются решить эту проблему, уста-
навливая дополнительные требо-
вания, например, услугу отдыха 
исполнитель обязан оказывать 
только лично, не допуская уча-

стия субподрядчиков. Таким обра-
зом, в конкурсных процедурах 
принимают участие здравницы, 
находящиеся в региональном рее-
стре (опыт Краснодарского края). 
Но здесь нужен государственный 
подход. Предлагаем вывести услу-
ги, имеющие отношение к органи-
зации отдыха и оздоровления де-
тей, из-под действия федерального 
закона № 44-ФЗ или определить 
для них особый порядок. 

Отдельная проблема — отсут-
ствие персонифицированного учё-
та отдохнувших. Мы до сих пор не 
видим единой методологии учёта 
инфраструктурных объектов, чис-
ла отдохнувших детей и, соответ-
ственно, не имеем реальной кар-
тины по детскому отдыху, по-
скольку система мониторинга 
минпросвещения России показы-
вает лишь общие цифры отдох-
нувших (так, если ребёнок был на 
четырёх сменах, покажут, что от-
дохнули четверо детей). 

Необходим единый цифровой 
информационный ресурс, позво-
ляющий осуществлять учёт как ла-
герей, так и охваченных отдыхом 
детей. Поэтому предлагаю создать 
федеральную государственную ин-
формационную систему ФГИС 
«Отдых и оздоровление детей». 

Большая проблема для сферы 
организации детского отдыха и 
оздоровления — нехватка профес-
сиональных кадров (педагогов, ме-
диков, вожатых) и недостаточный 
уровень их подготовки. Работа в 
лагерях преимущественно имеет 
сезонный характер: эта особен-
ность требует и специфического 
подхода к решению кадровой про-
блемы на уровне правительства 
Российской Федерации. 

В рамках нашего рассуждения о 
ситуации с детским отдыхом пред-
лагаем ввести меры поддержки ла-
герей всех типов, вне зависимости от 
их организационно-правовой фор-
мы. В том числе: установить нулевую 
ставку по налогу на прибыль органи-
заций, работающих в сфере отдыха и 
оздоровления детей; снизить им та-
рифы на коммунальные услуги и 
электроэнергию; ввести запрет на 
отключение подачи электроэнергии, 
водоснабжения в отношении орга-
низаций отдыха детей и их оздоров-
ления в случае задолженности. 

В заключение ещё раз подчеркну 
необходимость принятия базового 
закона и предлагаю разработать 
стратегический документ «Страте-
гия отдыха и оздоровления детей 
до 2030 и на перспективу до 2036 
года», определяющий приоритеты 
государственной политики в обла-
сти организации отдыха и оздоров-
ления детей. Детский отдых должен 
стать доступным каждому ребёнку!

НАРОДНЫЙ МАНДАТ

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.) 

 
Часто можно услышать от 

чиновников, что не государст-
во, а дети должны содержать 
своих родителей в старости. Но 
дети в России находятся в та-
ком же бедственном положе-
нии, как и родители. Средняя 
номинальная зарплата, к при-
меру, во Франции 2900 евро в 
месяц, или 277414 рублей, а в 
России — 87740 рублей. Более 
чем в три раза меньше! 

Нищета загоняет людей в 
банковскую кабалу. За 2023 год 
долги населения перед банка-
ми составили 35 трлн рублей, 
а прирост по сравнению с про-
шлым годом — 6 трлн рублей. 
Дети ветеранов лезут в долги, 
чтобы свести концы с конца-
ми, и живут вместе с родите-
лями, деля с ними безрадост-
ное существование. 

В такой ситуации люди объ-
единяются, чтобы вместе пре-
одолевать трудности и решать 
проблемы. Так, в 2012 году бы-
ла создана Общероссийская 
общественная организация 
«Дети войны», или сокращённо 
ООО «Дети войны», которая 
объединила «детей войны» 
всех регионов страны. Она на-
считывает два миллиона чле-
нов, которые представляют ин-

тересы девяти миллионов «де-
тей войны». 

«Дети войны», которым 
власть не хочет предоставлять 
льготы, близко к сердцу при-
нимают нужды страны и все-
мерно помогают ей в трудный 
период. Практически все ре-
гиональные отделения ООО 
«Дети войны» принимают ак-
тивное участие в оказании по-
мощи бойцам СВО. Ими собра-
но, изготовлено и отправлено 
на фронт: постельных принад-
лежностей — 5400 шт., носков 
— 89000 шт., одеял — 970 шт., 
рукавиц, перчаток — 95600 шт., 
футболок, маек, масок — 66440 
шт., перевязочного материала 
— 34000 комплектов., подушек 
— 775 шт., сапог — 1110 пар, 
полотенец — 62000 шт., сетей 
маскировочных — 9040 шт., 
свечей окопных — 386000 шт., 
носилок — 450 шт., стропов — 
2900 шт., тёплых носков — 
28200 шт. 

Отправлено большое коли-
чество продуктов, а также гвоз-
ди, молотки, ножовки. Куплено 
и отправлено на фронт два ав-
томобиля УАЗ («буханка»). 

«Дети войны» помнят своё 
фронтовое детство, и для них 
слово «Родина» не пустой звук. 
А вот те люди, которые сегодня 
управляют этой Родиной, за-
бывают про «детей войны», зато 

очень помнят своих друзей с 
двойным гражданством, с особ-
няками за границей, но с ис-
точниками доходов в России. 

«Детям войны» приходится 
работать на два фронта: помо-
гать защитникам Родины на 
фронтах и защищать себя от 
нищеты и бесправия. В регио-
нах вместе с депутатами-ком-
мунистами они с боями проби-
ли региональные законы о «де-
тях войны» в 54 регионах и в  
18 регионах — меры социаль-
ной поддержки. Есть даже му-
ниципальные нормативные ак-
ты, предоставляющие льготы 
«детям войны». Такие акты 
приняты депутатами Домоде-
довского и Истринского рай-
онов Московской области. 

Федеральные органы власти 
не хотят замечать существова-
ния «детей войны», и «дети вой-
ны» сами берутся напомнить о 
себе. Сегодня по всей стране 
установлено 58 памятников 
«детям войны». В этой работе 
наиболее эффективно участву-
ет Костромское региональное 
отделение, где установлено во-
семь памятников «детям вой-
ны». Три памятника установле-
но во Владимирской области, 
два — в Ленинграде. Большие, 
красивые монументы установ-
лены в пос. Свердловский Мос-
ковской области и Старом Ос-

коле Белгородской области. В 
2022 году был воздвигнут па-
мятник «детям войны» на Аллее 
Героев в Волгограде, а также в 
Новгороде Великом. И эта ра-
бота продолжается. 

Широкое распространение 
получило издание книг воспо-
минаний «детей войны». Сего-
дня в библиотеке Центрального 
совета «Детей войны» собрано 
112 книг из 71 региона нашей 
страны. Это полное собрание 
сочинений «детей войны», от-
ражающих Великую Отече-
ственную войну глазами детей. 
А это совсем другой взгляд, 
другие чувства, большая траге-
дия маленьких детей. 

Немаловажной задачей орга-
низации являются мероприя-
тия, объединяющие «детей вой-
ны»: это проведение совмест-
ных праздников, чаепитий, 
концертов, посещение музеев 
и прогулки. В этом плане осо-

бой активностью отличаются 
Светлана Васильевна Караянова 
— председатель правления 
Волжского городского отделе-
ния Волгоградской области и 
председатель Совета СГОО 
Ставропольского края Наталья 
Борисовна Полевая. 

Заслуживает одобрения ра-
бота региональных отделений 
ООО «Дети войны», ведущих 
большую работу в регионах. Это 
республики Адыгея, Бурятия, 
Хакасия, Кабардино-Балкария, 
Якутия, Московская, Астрахан-
ская, Белгородская, Владимир-
ская, Вологодская, Воронеж-
ская, Костромская, Кировская, 
Курская, Ленинградская Мур-
манская, Иркутская, Иванов-
ская, Орловская, Оренбургская, 
Пензенская, Псковская, Том-
ская, Тульская и Ярославская 
области, Красноярский, Крас-
нодарский, Ставропольский, 
Хабаровский, Камчатский края, 

город-герой Ленинград и дру-
гие регионы.  

По инициативе Председателя 
ЦК КПРФ Г.А. Зюганова в по-
следние годы неоднократно 
«дети войны» собирались в 
оздоровительном комплексе 
«Снегири» на свой слёт, в кото-
ром принимали участие около 
120 представителей региональ-
ных отделений.  

Вот так живут «дети войны»: 
празднуют, работают, помо-
гают стране, не получив бла-
годарности за утраченное дет-
ство, за беспокойную старость, 
за трудовую жизнь, которая до 
капли была отдана служению 
Родине. 

С праздником, дорогие 
друзья, с Днём пожилого че-
ловека! 

Николай АРЕФЬЕВ, 
председатель ЦС ООО  

«Дети войны», 
секретарь ЦК КПРФ.

Отдых должен быть доступен 
каждому ребёнку

Дело в том, сообщается на сайте 
новостей Оренбуржья 

«Урал56.Ру», что местные жители 
давно жалуются в различные ин-
станции на то, что однажды, как 
они утверждают, председатель СНТ 
мошенническим путём получил 
доступ к управлению газоснабже-
нием домовладений членов това-
рищества.  

А история, рассказанная мест-
ными жителями, такова. В 2021 
году за счёт средств садоводов в 
населённом пункте был построен 
и введён в эксплуатацию газопро-
вод, который принадлежал чле-
нам товарищества. Однако вскоре 

председатель СНТ без всякого их 
согласия оформил право собст-
венности на это инженерное со-
оружение на себя и своих род-
ственников, после чего они стали 
требовать с людей деньги за под-
ключение газа к домам. Неодно-
кратные обращения чкаловцев в 
компетентные органы результа-
тов не принесли.  

А на днях они подали очередное 
соответствующее заявление в на-
логовую службу. Почему именно 
сюда? Выяснилось, что этот хозяин 
«газового ключа» предоставил на-
логовикам документы общего со-
брания жильцов, прошедшего яко-

бы 12 апреля, на котором его вы-
брали председателем.  

Светлана Гагарина утверждает, 
что документы поддельные, так как 
в это время территория СНТ была 
затоплена наводнением и боль-
шинство жителей были эвакуиро-
ваны. О каком тогда собрании мо-
жет идти речь? 

В соцсетях появилось видео-
обращение членов товарищества 
к председателю Следственного 
комитета России Александру 
Бастрыкину с требованием разо-
браться. Недавно он дал поруче-
ние руководителю Следственного 
управления СК РФ по Оренбург-
ской области Вячеславу Зудерма-
ну возбудить уголовное дело о 
нарушении прав жителей СНТ 
«Клуб им. Чкалова».  

 
Юлия ПИСАРЕВА. 

Фото «Урал56.Ру».

«Газовый ключ» не в том кармане?
В Оренбурге жительница СНТ «Клуб им. Чкалова» 

Светлана Гагарина устроила одиночный пикет возле 
здания налоговой службы. Акция протеста связана с 
произволом, который, по её словам, сейчас творится в 
этом садовом товариществе. 

Когда же власть 
вспомнит 

о «детях войны»?

1 ОКТЯБРЯ — ДЕНЬ ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

БЕЙРУТ. Совет шуры — высший руководя-
щий орган шиитской группировки «Хезболла» 
— избрал новым генсеком организации Ха-
шема Сафиеддина. Он является двоюродным 
братом прежнего лидера движения Хасана 
Насраллы, погибшего при ударе Израиля по 
штабу «Хезболлы» в ливанской столице. За-
нимая пост главы исполнительного комитета 
партии, Сафиеддин курировал политические 
вопросы и внутренние дела. 

 
ТОКИО. Новым лидером правящей в Япо-

нии Либерально-демократической партии 
(ЛДП) стал бывший министр обороны Сигэру 
Исиба, известный как сторонник создания 
азиатской версии НАТО и расширения сил са-
мообороны Страны восходящего солнца. 
После назначения 1 октября премьер-мини-
стром глава ЛДП намерен в течение несколь-
ких недель распустить нижнюю палату парла-
мента, чтобы провести досрочные выборы, 
которые предположительно состоятся 27 ок-
тября либо 10 ноября. 

 
ВАРШАВА. Многие страны хотят заверше-

ния конфликта на Украине, чтобы возобновить 
экономические связи с РФ, заявил президент 
Польши Анджей Дуда в интервью телеканалу 
«Полсат». Он отметил, что «мир будет рад, что 
всё наладилось и мы можем вернуться к биз-
несу» с российской стороной. Однако позиция 
Варшавы, добавил Дуда, заключается в том, 
что «Москва обязана проиграть в этом кон-
фликте, иначе Россия может напасть и на дру-
гие страны». 

 
КИЕВ — КОПЕНГАГЕН. Правительство Да-

нии направит Украине  4,2 млрд крон (628,8 
млн долларов) на закупки вооружений, в том 
числе 2,9 млрд крон (434,2 млн долларов) за 
счёт замороженных российских активов. Со-
ответствующий протокол о намерениях в Кие-
ве подписал министр обороны королевства 
Троэльс Лунд Поульсен со своим украинским 
коллегой Рустемом Умеровым и министром 
по стратегическим отраслям промышленности 
Германом Сметаниным. При этом из собст-
венных средств на накачивание оружием ВСУ 
Дания выделит 1,3 млрд крон (около 194,7 
млн долларов), а оставшуюся часть суммы 
уже из активов РФ она будет использовать от 
имени ЕС. 

 
ВАШИНГТОН. Президент США Джо Байден 

одобрил выделение 567 млн долларов на во-
енную поддержку Тайваня. В Белом доме так-
же заявили, что это стало последним шагом 
Соединённых Штатов по укреплению воору-
жённых сил острова в условиях растущей на-
пряжённости в отношениях с Китаем. 

 
ДАККА. Минздрав Бангладеш обновил дан-

ные о погибших в ходе масштабных протестов 
в июле и августе: жертвами антиправитель-
ственных выступлений, на фоне которых 
премьер-министр страны Шейх Хасина ушла 
в отставку  и покинула страну, стали 708 че-
ловек.  

 
ТАШКЕНТ. Суд узбекской столицы оштра-

фовал школьную учительницу, избившую уче-
ника после его просьбы вести урок русского 
языка на русском. Согласно решению судьи, 
44-летняя Озода Равшанова признана винов-
ной в нанесении лёгких телесных поврежде-
ний и оскорблений, вследствие чего должна 
заплатить 6,8 млн сумов (534 доллара). При-
мечательно, что в суд она была доставлена из 
спецприёмника, где в настоящее время отбы-
вает семь суток ареста за драку, устроенную 
24 сентября в другой школе, куда её вызвали 
в связи с поведением дочери — учащейся 8-
го класса. Равшанова затеяла конфликт, избив 
педагога и оказав сопротивление полицей-
ским. По тому эпизоду, помимо ареста, она 
также должна выплатить штраф в 3,4 млн су-
мов (около 250 долларов). 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

К огда речь заходит о 
формировании на пост-
советском простран-

стве антироссийских, антики-
тайских, антииранских плац-
дармов, в числе главных иг-
роков обычно называются Со-
единённые Штаты и Европей-
ский союз. Их активность в 
ключевых регионах, включая 
Центральную Азию, и впрямь 
усиливается. Примером мо-
жет служить визит немецкого 
канцлера Олафа Шольца в Ка-
захстан и прошедший там 17 
сентября саммит с участием 
глав пяти республик. 

Однако картина будет не-
полной без члена НАТО Тур-
ции. Провозгласив независи-
мую дипломатию, по боль-
шинству важных вопросов 
она продолжает следовать в 
фарватере политики Вашинг-
тона и Брюсселя. И результа-
ты достигнуты немалые. Это-
му способствуют спекуляции 
турецкого правящего класса 
на исторических связях и 
культурной общности тюрк-
ских народов. 

Примером подрывной ра-
боты, замаскированной под 
благородные цели, является 
создание общего алфавита. 
Естественно, на базе латини-
цы, принятой в Турции почти 
сто лет назад. Для этого при 
Организации тюркских госу-
дарств (ОТГ), объединяющей 
Турцию, Азербайджан, Казах-
стан, Узбекистан и Киргизию 
(плюс Туркмения и Венгрия в 
качестве наблюдателей), была 
создана комиссия по общему 
алфавиту тюркского мира. 9—
11 сентября в Баку прошло её 
третье заседание, завершив-
шееся согласованием проекта.  

«В результате самоотвер-
женной работы было достиг-
нуто соглашение об общем 
тюркском алфавите, состоя-
щем из 34 букв. Каждая буква 
представляет различные фо-
немы, присутствующие в 
тюркских языках… Разработка 
общего тюркского алфавита 
способствует взаимопонима-
нию и сотрудничеству между 
тюркскими народами, одно-
временно сохраняя их языко-
вое наследие», — говорится в 
заявлении по итогам встречи. 

Отметим, что из членов ОТГ 
письменность на основе ки-
риллицы сохраняется только 
в Киргизии и Казахстане. В 
последнем переход на латин-
скую графику был объявлен 
больше десяти лет назад, од-
нако недавно президент Ка-
сым-Жомарт Токаев раскри-
тиковал представленные ва-
рианты алфавита. Он призвал 
не торопиться с реформой, 
«тщательно изучив передовой 
мировой опыт» и «приняв 
продуманное решение».  

В Киргизии вопрос подни-
мается в основном политиками 
прозападной и националисти-
ческой ориентации, хотя в про-
шлом году за переход выступил 
председатель национальной 
комиссии по государственному 
языку и языковой политике Ка-
ныбек Осмоналиев. Президент 
Садыр Жапаров назвал тогда 
подобные предложения преж-
девременными, хотя не отверг 
их в принципе. 

Даже в Узбекистане и Турк-
мении спустя тридцать лет 
после реформы обе графики 
сосуществуют, несмотря на 
постановления властей. Так, 
в 2021 году президент Узбе-
кистана Шавкат Мирзиёев 
распорядился завершить пе-
ревод делопроизводства на 
латиницу в течение двух лет. 

Вердикт комиссии, созданной 
решением глав государств — 
членов ОТГ, может положить 
конец колебаниям. И это не 

единственная попытка уни-
чтожить исторические, куль-
турные, политические связи 
региона с Россией. Турецкое 
руководство возвело в ранг 
национального героя такую 
одиозную фигуру, как Исмаил 
Энвер, или Энвер-паша. В 
1914—1918 годах он занимал 
пост военного министра Ос-
манской империи, сыграв ре-
шающую роль в её втягивании 
в Первую мировую войну на 
стороне Германии. Вместе с 
другими руководителями мо-
нархии из числа «младотурок» 
Энвер-паша несёт ответствен-
ность за геноцид армян, гре-
ков, ассирийцев, езидов.  

«Рано или поздно все ту-
рецкие подданные должны 
быть отуречены. Ясно, что это 
не может произойти с их со-
гласия, по их воле, и мы будем 
вынуждены применить ору-
жие», — говорилось в манифе-
сте партии «Единение и про-
гресс», одним из лидеров ко-
торой был военный министр. 

После краха Османской им-
перии Энвер-паша не покинул 
политику. Он втёрся в доверие 
к руководству молодого Со-
ветского государства и был от-
правлен в Среднюю Азию. Там 
Энвер-паша поднял мятеж, 
присоединился к басмачам и 
выступил за создание обще-
тюркского государства. Себя 
он провозгласил «верховным 
главнокомандующим войска-
ми ислама, зятем халифа и 
наместником Магомета».  

Громкие лозунги прикры-
вали обыкновенный банди-
тизм: вместе с новыми со-
общниками Энвер-паша раз-
вернул террор против сочув-
ствующих Советской власти 
и немусульманского населе-
ния. Но долго бесчинствовать 
ему не пришлось. В августе 
1922 года «зять халифа» погиб 
в бою с Красной Армией.  

Спустя столетие авантюри-
стические и экспансионист-
ские идеи Энвера-паши и его 
подельников вновь взяты на 
вооружение. Своё восхищение 
ими не скрывает президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган. В августе он выступил с 
речью, посвящённой нацио-
нальной разведывательной 
организации. Последняя, на-
помнил президент, выросла 
из «Тешкилят-и Махсуса» — 
контрразведывательного под-
разделения вооружённых сил 
Османской империи, осно-
ванного Энвером-пашой. 

 «Вчера исполнилось 102 го-
да со дня мученической смер-
ти Энвера-паши, основателя 
«Тешкилят-и Махсуса», кото-
рый пал как мученик во время 
своего джихада против за-
хватчиков в горах Памира. Эн-
вера-пашу — великого мод-
жахеда турецко-исламского 
единства, чья жизнь прошла 
на поле боя и который испу-
стил там свой последний 
вздох, вспоминаем мы с ми-
лостью сегодня. Да благосло-
вит Аллах его душу и дарует 
ему рай», — заявил Эрдоган.  

Это не первый пример вос-
хваления бывшего османско-
го министра. Эрдоган говорил 
о нём в 2018 году во время 
мероприятий, посвящённых 
столетию взятия Баку «арми-
ей ислама», а также спустя 
два года, на «параде победы» 
после войны в Карабахе. «Се-
годня тот день, когда души 
Нури-паши [турецкий воена-
чальник, брат Энвера-паши, 
в годы Второй мировой вой-
ны сотрудничал с гитлеров-
цами. — С.К.], Энвера-паши и 
храбрых солдат «армии исла-
ма» обретут покой… Сегодня 
день победы и гордости для 
всех нас и для всего турецкого 

мира. Борьба, которая велась 
на полях сражений, будет 
продолжаться на других 
фронтах», — провозгласил то-
гда Эрдоган. 

Подобно «младотуркам» и 
Энверу-паше, современные 
турецкие руководители обра-
щаются к «тюркскому един-
ству». Мотивы всё те же — 
прибыль для правящего клас-
са под благородным прикры-
тием. После 1991 года Турция 
прочно обосновалась в Цент-
ральной Азии. Совокупный 
товарооборот с пятью пост-
советскими республиками до-
стиг 14 миллиардов долларов, 
в регионе действуют турецкие 
образовательные учрежде-
ния, Анкара выделяет сред-
ства для строительства мече-
тей. Но главным инструмен-
том влияния выступает уже 
упомянутая Организация 
тюркских государств, в рам-
ках которой действуют пар-
ламентская ассамблея тюрко-
язычных стран, совет гене-
ральных прокуроров, совет 
конституционных судов, меж-
дународная организация 
тюркской культуры и т.д. 

Всё крепче оборонные свя-
зи региона с Турцией. Анкара 
и Астана создали совместное 
предприятие, выпускающее 
приборы радиосвязи, тепло-
визорные прицелы и т.д. Два 
года назад Казахстан заклю-
чил договор с компанией Tur-
kish Aerospace о сборке и тех-
ническом обслуживании 
ударных беспилотников Anka. 
Силовыми структурами Кир-
гизии, Узбекистана, Туркме-
нии приобретены разведыва-
тельно-ударные БПЛА Bayrak-
tar TB2, Akinci, Aksungur. И 
это не считая бронемашин, 
стрелкового оружия и других 
видов вооружений, а также 
программ военного обучения. 

Провластные турецкие экс-
перты и СМИ вовсю рассуж-
дают о создании единого го-
сударственного формирова-
ния — «Великого Турана» и 
общих вооружённых сил — 
«Армии Турана», на между-
народных мероприятиях от-
крыто используется концеп-
ция «разные государства — 
одна нация». Не желая заме-
чать имперских амбиций ту-
рецкой элиты, местные вла-
сти охотно подхватывают 
эти идеи. «Мы укрепили 
единство братских стран. Мы 
продемонстрировали всему 
миру приверженность на-
шим общим ценностям. Мы 
исполняем волю наших 
предков и укрепляем сотруд-
ничество тюркских народов. 
Теперь цель состоит в том, 
чтобы сохранить наше един-
ство, основанное на взаим-
ном доверии и братстве, и 
передать его следующим по-
колениям. Тюркский мир на 
равных взаимодействует с 
глобальными державами. 
Другие государства теперь 
считаются с ключевыми 
установками нашей органи-
зации», — заявил Токаев на  
X саммите ОТГ в ноябре про-
шлого года. Тогда же Казах-
стан принял от Узбекистана 
председательство в объеди-
нении, заявив, что оно будет 
проходить под девизом 
«Тюркская эпоха». 

Опасность, исходящую от 
подобных концепций, игно-
рируют не только в Централь-
ной Азии. Закрывают на них 
глаза и в Москве. «Наши ту-
рецкие партнёры пестуют 
идею тюркского единства, это 
нормально», — заявлял, на-
пример, пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Пес-
ков. В основе терпимости, 
очевидно, лежат интересы, 
связанные с экспортом угле-
водородов. Но цена, запла-
ченная за подобную недаль-
новидность, может оказаться 
слишком высокой.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Тайное оружие 
«тюркского единства»

Проталкивание алфавитов на основе латини-
цы, прославление «героев» антисоветской борьбы 
и сколачивание военно-политического блока — 
такова стратегия Турции в Центральной Азии. 
Эта политика угрожает как самому региону, так 
и соседним державам — Китаю и России, но осо-
знания рисков пока не наступило.

Польша переживает 
сильнейшее за последние не-
сколько десятков лет на-
воднение, которое разруши-
ло уже сотни домов, обще-
ственных сооружений и до-
рог. Девять человек офици-
ально считаются погибши-
ми. На этом трагическом 
фоне польские политики со-
ревнуются в русофобии. Не-
которые договорились до 
того, что это Россия вино-
вата в настигшем страну 
стихийном бедствии. 

К ак сообщает агентство «Рей-
тер», по меньшей мере уже 26 
человек погибли по всей Цент-

ральной Европе в результате силь-
нейшего наводнения, обрушивше-
гося на регион. Стихия оставила за 
собой разрушительный след в стра-
нах от Румынии до Польши, распро-
странив грязь и мусор по городам, 
разрушив мосты, затопив автомо-
били. Нанесённый муниципалите-
там и частным лицам ущерб исчис-
ляется миллиардами долларов. 

Режим стихийного бедствия был 
объявлен на 30 дней в четырёх поль-
ских воеводствах: Нижнесилезском, 
Опольском, Силезском и Любуш-
ском, и он будет действовать до 16 

октября. Небывалых масштабов на-
воднение продолжает оставаться 
темой номер один в польских СМИ, 
а также в польских сегментах меж-
дународных социальных сетей. 
Главные вопросы, которыми за-
даются и авторы публикаций, и от-
кликающиеся на них комментато-
ры, — кто виноват в происшедшей 
катастрофе и как избежать её по-
вторения в будущем? 

Попыткой ответа на эти вопросы 
стало заседание кризисного штаба, 
которое провёл премьер-министр 
Польши Дональд Туск в городе Гло-
гув. Основная высказанная им идея: 
причина наводнения — бобры, ко-
торые повреждают дамбы на реках, 
и поэтому надо бороться с бобрами. 

Правда, биологи и экологи под-
няли на смех Туска. Ведь «бобры иг-
рают важную роль в водозадержа-
нии, что подтверждается научной 
работой и опытом реинтродукции 
бобров в Великобритании, — напи-
сал Мариуш Блонский на портале 
Kopalnia Wiedzy. — Благодаря своей 
деятельности бобры восстанавли-
вают связи между водотоками и 
поймами, создавая небольшие бо-

лотно-водные участки, где вода те-
чёт медленнее, чем в реках, и может 
впитываться в землю, что повышает 
уровень грунтовых вод и предотвра-
щает засуху». А доктор биологиче-
ских наук и исследователь бобров 
Анджей Чех заявил, что бобры со-
действуют замедлению потока воды 
и это помогает бороться с наводне-
ниями и с засухой. 

Так что дело не в бобрах, а в день-
гах. Наводнение застало Польшу 
врасплох, пишет газета Myśl Polska. 
Уже более двух лет страна тратит ог-
ромные деньги на поддержание 
украинского конфликта, в результа-
те чего сама осталась с пустыми 
карманами. Средств на водохрани-
лища и дамбы в казне нет, однако 
они нашлись на «помощь ВСУ», воз-
мущается автор статьи. «Бобры не 
виноваты, что повреждают дамбы, 
которые плохо защищены. Это вина 
тех, кто не предотвратил поврежде-
ние дамб бобрами», — резюмирова-
ло дискуссию вокруг бобров поль-
ское издание ОKO.press. 

Однако польских политиков мало 
интересуют действительные факты 
и причины наводнения, они увлече-

ны политической борьбой за рей-
тинги. И в этой борьбе русофобские 
мотивы — одни из самых популяр-
ных сегодня. 25 сентября, когда в 
сейме началось пленарное заседа-
ние, выступили около 15 представи-
телей польского правительства, 
включая Дональда Туска. Парламен-
тарии пытались добиться от прави-
тельства ответов на вопросы о на-
воднении. Вместо этого и сам Туск, 
и министр информатизации Кшиш-
тоф Галковский в очередной раз под-
няли тему о «кибератаках рус- 
ских хакеров» и об угрозах «русской 
пропаганды» и «русской дезинфор-
мации». 

Остряки в польских соцсетях так 
прокомментировали выступления в 
сейме: «Это боевые бобры Путина 
разрушили дамбы и устроили нам 
наводнение» (по аналогии с боевыми 
дельфинами). Ну а как ещё можно 
комментировать, скажем, такое вот 
заявление подчинённой мини-
стерству обороны службы «Войска 
обороны киберпространства», раз-
мещённое на официальной странице 
этого ведомства в сети «Х» (бывшем 
«Твиттере», запрещённом в России): 

«Остерегайтесь дезинформации! 
В связи с происходящей на юго-

западе Польши ситуацией, мы име-
ем дело с информационно-психо-
логической операцией со стороны 
Российской Федерации. Аппарат 
влияния России использует в ки-
берпространстве метод выбороч-
ного отбора информации и стре-
мится вызвать у адресатов эмоции 
тревоги и беспомощности. Одним 
из элементов операции является 
попытка подорвать доверие к 
структурам государственной без-
опасности. 

Не поддавайтесь эмоциям и про-
веряйте источники информации. В 
частности, остерегайтесь контента, 
который должен вызывать насиль-
ственные эмоциональные реакции, 
основанные на изображениях стра-
дания и разрушения». 

Поясним: поляков предупреж-
дают, что видео и фото разрушен-
ных городов и деревень вследствие 
паводка — это российская пропа-
ганда! Но, как говорится, дураков в 
Польше не так много. Сразу же под 
этим суровым предупреждением 
подразделения министерства обо-

роны читаем комментарии граж-
дан Польши. 

«Я люблю, когда у Овнов есть объ-
яснение всему. Вина Путина и Рос-
сийского государства... Ограбление 
пострадавших в результате навод-
нения — тоже дезинформация? Ба-
раны — это в армии, а не в штат-
ском», — пишет Камил. 

Читатель Рейчел тоже иронизи-
рует над ущербными авторами тви-
та: «Эти русские до сих пор не пере-
стают мечтать об аннексии наших 
земель? Они любят называть Чай-
ковского и Гоголя русскими писате-
лями и мечтают это повторить. Без 
польских гениев русская культура 
выглядит довольно бедной». 

Томас Блезински: «Не стоит 
слишком всё на русских валить. Не 
все украинцы святые». 

Рышард Боровски поставил диаг-
ноз авторам твита: «Войска защиты 
киберпространства? Из помещения 
в психиатрической больнице в Ко-
це-Борове?» 

«А вы воспринимаете неправду 
премьер-министра Туска как ложь 
или фейковые новости?» — спра-
шивает Пётр Пилецки. 

«Русофобия, идиоты, в ваших го-
ловах никак не угомонится», — ре-
зюмирует читатель под ником mspl3. 

Совершенно очевидно, что стрем-
ление ряда польских политиков во 
всех бедах обвинять Россию и рус-
ских уже начинает утомлять поля-
ков. И очередная столь грубая по-
пытка «промывки мозгов» на фоне 
трагических событий приводит к 
совершенно противоположным ре-
зультатам. 

Но что оставалось делать Дональ-
ду Туску и его окружению, когда 
наводнение начало набирать обо-
роты? Когда появились не только 
пострадавшие, но и погибшие? 
Ведь не мог же он признать вину 
свою и своих министров в происхо-
дящем! Иначе пришлось бы ухо-
дить в отставку. А поэтому винова-
тыми в наводнении в Польше офи-
циально назначены речные бобры 
и «плохие русские». 

А тем временем страна в условиях 
небывалого наводнения продолжает 
тратить 4% ВВП на национальную 
оборону и остаётся одним из ключе-
вых спонсоров киевского режима. 
Для оказания же помощи жертвам 
наводнения и восстановления раз-
рушенного стихией хозяйства денег 
у властей не хватает. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Польша: потоки русофобии и наводнение

Китайская Народная Респуб-
лика отмечает 75-ю годов-

щину со дня образования. Боль-
шой приём по случаю юбилей-
ной даты прошёл в посольстве 
Китая в России. 

Председатель ЦК КПРФ Генна-
дий Зюганов, его заместители 
Иван Мельников и Дмитрий Но-
виков поздравили Чрезвычайно-
го и Полномочного Посла Китая 
в России Чжан Ханьхуэя с 75-й 
годовщиной образования КНР. 
Приём по этому случаю в по-
сольстве КНР был приурочен так-
же к 75-летию установления дип-
ломатических отношений между 
нашими странами. 

Среди многочисленных дру-
зей Китая посольство этой 
страны в Москве посетили и 
другие представители КПРФ и 
фракции коммунистов в Госу-
дарственной думе. На приёме 
присутствовали: Георгий Кам-
нев, Сергей Гаврилов, Вадим Ку-
мин, Анжелика Глазкова, со-

трудники Международного от-
дела ЦК КПРФ. 

Торжественная часть вечера 
включала в себя два выступле-
ния. Со сцены к собравшимся 
обратились Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Китая в 
России Чжан Ханьхуэй и первый 
заместитель председателя Госу-
дарственной думы ФС РФ Иван 
Мельников. 

Затем гостям была показана 
культурная программа. Участни-
ки концерта подготовили музы-
кальные и хореографические но-
мера, представляющие тради-
ционную культуру народов Ки-
тая. Прозвучали со сцены и по-
пулярные в КНР советские песни. 

По просьбе корреспондентов 
информагентства «Синьхуа» 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
в интервью поделился своими 
оценками пройденного Китаем 
пути и роли КНР в современном 
мире. 

Пресс-служба ЦК КПРФ.

П о последним прогнозам ожидалось, что в этот 
раз в парламент пройдут те же партии, что и в 
2019 году: консервативная Австрийская на-

родная партия (АНП), Социал-демократическая пар-
тия Австрии (СДПА), ультраправая Австрийская пар-
тия свободы (АПС), «Зелёные» и «Новая Австрия» 
(NEOS). Новое правительство опять будет коалицион-
ным, поскольку ни одна из партий не наберёт не-
обходимых 50% голосов для формирования своего 
кабинета министров. 

Уже вечером в воскресенье были подведены пред-
варительные итоги, которые зафиксировали победу 
АПС и позволили канцлеру Австрии Карлу Нехаммеру 
выступить с печальным заявлением о признании по-
ражения своей партии. По его словам, правящая АНП 
«не смогла одержать победу, а её задачей на будущее 
должно стать внимательное изучение причин, по ко-
торым «радикализированные» политики получают 
больше поддержки, чем «сила середины», «голос ра-
зума», — цитирует Нехаммера издание «Курьер». 

Что же касается конкретных цифр по итогам голо-
сования, то, по подсчётам телеканала ORF, на выборах 
победу одержала ультраправая Австрийская партия 
свободы (АПС). Она завоевала более 29% голосов. Та-
ким образом, одобрение избирателей получили про-
граммные тезисы правых о поддержке австрийского 
нейтралитета, борьбе с нелегальной миграцией, пре-
кращении военного сотрудничества с киевским ре-
жимом в любой форме и необходимости отказа от ан-
тироссийских санкций, наносящих вред экономике 
самой Австрии.  

Партия канцлера — АНП стала второй с результатом 
чуть более 26%. Третье место — у Социал-демократиче-
ской партии Австрии (СДПА) — 20,5%. Также в парла-
мент пройдут либеральная партия «Новая Австрия» — 
9,1% и «Зелёные» — 8,7%. По числу депутатов предва-
рительное распределение выглядит следующим обра-
зом: у АПС 57 мест (+26 по сравнению с предыдущими 
выборами), у АНП — 51 (-20), у СДПА — 40 (без измене-
ний), у «Новой Австрии» — 18 (+3), у «Зелёных» — 17  
(-9). Всего в нижней палате, напомним, 183 депутата. 

Любопытно, что у прошедших в Австрии парла-
ментских выборов немало общего с недавно состо-
явшимися земельными выборами в трёх регионах 
востока Германии: Саксонии, Тюрингии и Бранден-
бурге. Там на ведущих ролях также была ультраправая 
партия — «Альтернатива для Германии» (АдГ), но, не-
смотря на победу в Тюрингии, создать там своё пра-
вительство ей не удалось: никто не пошёл на коали-
ционный союз с победителями. Не исключено, что 
аналогичное развитие событий будет и после победы 
АПС в Австрии: достигнутый на выборах успех не га-
рантирует ей участия в правительстве, не говоря уже 
о праве назвать нового канцлера страны. 

Издание «Прессе» в связи с этим отмечает, что для 
противостояния ультраправым АНП Карла Нехаммера 
могла бы сформировать коалицию с двумя другими 
политическими силами — вероятнее всего, с социал-
демократами и либералами из «Новой Австрии». И это 
при том, что австрийская «Партия свободы», в отличие 
от немецкой АдГ, не является для остальных сил стра-
ны неприемлемым партнёром: австрийские правые 
входили в правящие коалиции пять раз (1983—1986, 
1986—1987, 2000—2003, 2003—2005, 2017—2019 годы).  

Тем не менее австрийские издания отмечают, что 
сложившееся после выборов соотношение сил приве-
дёт к трудностям с формированием парламентского 
большинства и, соответственно, правительства. Как 
пишет издание «Хойте», Нехаммер говорил, что не 
будет создавать коалицию с АПС под руководством её 
лидера Герберта Кикля, пока последний не уйдёт в от-
ставку со своего поста. После этого он не исключал 
сотрудничества с самой партией. Но для АПС это не-
приемлемо. А вот социал-демократы полностью от-

казались от любого сотрудничества с правыми, не го-
воря уже о коалиционном.  

Что ж, австрийские элиты, так же как и немецкие, 
действуют в этом случае с оглядкой на Брюссель и Ва-
шингтон, для которых приход к власти в Австрии партии 
Герберта Кикля стал бы большой политической пробле-
мой, особенно в плане дальнейшей поддержки Украины 
и новых антироссийских санкций. Ведь если бы им при-
шлось столкнуться в этих вопросах с дружным противо-
действием не только Венгрии и Словакии, но ещё и Ав-
стрии, ситуация для европейских «ястребов» и их за-
океанских коллег могла бы стать весьма непростой… 

Таким образом, АПС ожидает, вероятнее всего, 
участь немецкой АдГ: оставаться пусть и очень мощ-
ной, но оппозиционной силой в парламенте Австрии. 
Тем более, что по австрийскому законодательству и 
состав коалиционного правительства, и кандидатуру 
самого канцлера утверждает президент страны Алек-
сандер Ван дер Беллен. А его, как отмечают наблюда-
тели, изначально не устраивала кандидатура на пост 
главы правительства лидера АПС Герберта Кикля и 
победа его партии на выборах в целом. По мнению 
главы австрийского государства, деятельность правых 
«подрывает европейское единство» и наносит тем са-
мым политический ущерб его стране. 

В итоге Карл Нехаммер, несмотря на поражение на 
выборах, скорее всего, сохранит пост главы кабинета 
министров, а его партия сформирует большинство в 
парламенте. Как тут не вспомнить ещё совсем недавние 
сценарии земельных выборов на востоке соседней ФРГ. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

 
q Герберт Кикль приветствует сторонников своей 
партии после победы на выборах. 

Фото из открытых источников.

В честь 75-й годовщины образования КНР

По германскому 
сценарию 

В минувшее воскресенье, 29 сентября, австрийцы проголосовали на очередных выборах 
в Национальный совет (нижнюю палату парламента), куда будут избраны 183 депутата. 
В стране с 9 млн жителей более 6 млн имеют право голоса, из них чуть менее 1% прожи-
вают за пределами Австрии. Активное избирательное право наступает с 16 лет. Парла-
мент избирается каждые пять лет, чтобы пройти в него, партия должна набрать как 
минимум 4% голосов избирателей.
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КК  111100--ллееттииюю  ссоо  дднняя  рроожжддеенниияя  ЮЮрриияя  ББооррииссооввииччаа  ЛЛееввииттааннаа

Один из самых славных мар-
шалов Красной Армии Кон-
стантин Рокоссовский как-

то признался: голос Левитана был 
равносилен для него целой диви-
зии. Звучит необычно и запомина-
ется как «мем», сказали бы ныне. 
Однако в этой фразе нет преуве-
личения. Голос Левитана, звучав-
ший по радио в годы войны, вдох-
новлял миллионы советских солдат 
и советских граждан в тылу и на ок-
купированных территориях на по-
двиги и преодоления, внушал веру 
в неизбежную Победу. А без такой 
психологической поддержки одо-
леть коварного и сильного врага, 
каким была противостоявшая СССР 
завоёванная Гитлером Европа, было 
бы просто немыслимо. 

Вот как вспоминал известный 
диктор радио и журналист Б.П. Ля-
шенко (1930—2021), который в зре-
лые уже годы был лично знаком с 
ЮрБором (так Левитана называли 
коллеги) и работал вместе с ним, 
свои детские впечатления от про-
слушивания по радио сообщений, 
зачитанных Юрием Борисовичем во 
время войны: 

«Август 1943 года. Мы, мальчишки 
— а было нам по двенадцать — че-
тырнадцать лет, — крутим по очере-
ди ручку воющей динамо-машины. 
Ток от неё бежит к киноаппарату. В 
зале колхозной столовой в сотый 
раз показывают «Чапаева» … И вдруг 
кто-то, чуть не срывая дверь с пе-
тель, влетел в столовую и закричал 
высоким, петушиным голосом: 

— Там... по радио... приказ про 
Белгород говорят... Про победу! 

Мы бежали к райкому с табурет-
ками в руках, которые всегда брали 
с собой из дому, отправляясь в клуб. 
Такой пыли, какую подняли тогда 
наши босые ноги, деревня не пом-
нила уже много лет. Репродуктор 
стоял на подоконнике райкомовс-
коrо парткабинета. Чёрная бумаж-
ная тарелка не способна была по-
трясти силой звука, но нам казалось, 
что из неё сыпался звенящий кова-
ный металл. Чёткие, переполненные 
упругим напором слова впечатыва-
лись в память, перехватывали ды-
хание. Читал Юрий Левитан. Не 
знаю, как кому, а мне в тот миг 
представились опрокидываемые на-
взничь вражеские раскалённые 
пушки и тёмно-серые танки, огром-
ное поле с катящимися валами ар-
мий. И стремительно растущая, как 
после иссякающей обложной грозы, 
широкая полоса синего неба, на-
двигающегося от горизонта к нам, в 
деревню. И не было уже в том небе 
следов дыма, и не горели в степях 
высохшие и перемешанные гусени-
цами травы и цветы. Такой мне ви-
делась тогда Победа». 

По причине пристального внима-
ния вражеских спецслужб в военное 
время Левитана охраняли на госу-
дарственном уровне. Одновременно 
в прессе сообщалась недостоверная 
информация относительно его 
внешности и местонахождения. 

Общее количество сводок Совин-
формбюро, прочитанных им за годы 
войны, — около 2000, более 120 экс-
тренных сообщений прочитано под 
названием «В последний час». И все 
эти сообщения произносились Ле-
витаном только в прямом эфире, 
без каких-либо дублей. В период Ве-
ликой Отечественной войны по силе 
своего воздействия на миллионы со-
ветских радиослушателей, по своей 
популярности в народе среди дик-
торов Всесоюзного радио ему по-
истине не было равных. 

Советский артист эстрады, чтец, 
актёр, мастер художественного слова 
Владимир Яхонтов рассказывал: 
«Слушая радио в дни войны, я не-
вольно вспоминал слова поэта Вла-
димира Хлебникова: «Кажется, что 
какой-то великан читает великан-
скую книгу дня» — сурово и чётко со-
общает он новости утра. Радио рабо-
тало как-то по-особенному красиво, 
прослушивался новый, военный 
стиль передач, новых не только по 
содержанию, но и по сплаву чувств и 
интонаций. Во всех передачах выра-
ботался, как мне казалось, общий 
подтекст: «Наше дело правое — мы 
победим». Иногда отдалённо всту-
пала как бы вторая тема — «терпение, 
терпение»… И снова: «Наше дело 
правое — мы победим». Каждое утро 
по необъятным просторам Родины 
неслись голоса дикторов, обладав-
шие разными тембрами и красками, 
— «угадываемые голоса»… Среди 
всех выделялся молодой человек кра-
сотой голоса, полного достоинства, и 
убедительностью интонаций. Его 
роль с первых же дней войны стала 
особенно заметной. Он зачитывал 
тексты исторических выступлений 
руководителей партии и правитель-
ства, приказы Верховного командо-
вания, ежедневные сообщения Сов-
информбюро, делился с нами содер-
жанием статей «Правды» и писем на 
фронт бойцам. Это был Ю.Б. Левитан. 
Миллионы людей слушали его голос. 
Слушая его, я думал: вот пример 
того, каков бывает результат, когда 
содержание и форма подачи мате-
риала слиты воедино…» 

Уже по первым словам Левитана 
«Говорит Москва», по интонации, с 
которой он их произносил, люди 
узнавали о характере будущего со-
общения: будет ли оно радостным 

или печальным. Ибо в голосе его 
всегда звучала абсолютная правда 
чувств, которой доверяли миллио-
ны и которую всегда ожидали с не-
терпением. 

 

…Родился Юрий Борисович 
в старинном русском го-
роде Владимире, на ули-

це Муромской, его детство прошло 
на берегу реки Клязьмы. Отец Леви-
тана, Борис Самойлович, работал в 
одной из артелей портным, шил 
одежду для военных, а мать, Мария 
Юльевна, занималась хозяйством. К 
миру искусства в семье тяготел дядя 
будущей знаменитости, который 
вместе с поэтом Александром Безы-
менским создавал в те годы моло-
дёжные театры чтецов, кукольные 
коллективы и привил Юре страсть к 
поэзии, театру и пению. В школе, где 
учился Юра, все были уверены, что 
его ожидает большое актёрское бу-
дущее — настолько выделялся он 
среди сверстников. 

Этажом ниже семьи Левитанов 
жил театральный парикмахер, кото-
рый однажды попросил Юру помочь 
ему отнести парики в театр. И с тех 
пор он стал в театре завсегдатаем. 
Сосед-парикмахер использовал его 
для того, чтобы распрямить слежав-
шиеся парики для артистов, а Юре 
не терпелось самому выйти на сцену. 
Так он и стоял — в каком-нибудь па-
рике — каждый вечер, наблюдая за 
спектаклем из-за кулис… 

Особенно ему нравились спектак-
ли, где актёры показывали своё мно-
гообразное мастерство — пели, чи-
тали монологи, танцевали. И когда 
Юре кто-то из них сказал, что не-
плохо было бы ему мускулы немного 
подкачать, а то «ты, парень, худоват 
больно», у него появилась ещё одна 
мечта — стать не только артистом и 
певцом, но и штангистом. И почти 
сразу же в квартире Левитанов по-
явилась огромная «железяка» для 
тренировок. 

Правда, данное увлечение длилось 
недолго, зато тут же возникло новое, 
которое осталось с ним навсегда: в 
школе сложился кружок «Друзей со-
ветского кино», где обсуждались по-
пулярные советские фильмы. И 
Юрий, как заправский критик, уча-
ствовал в бурных дискуссиях об 
идейности, художественности, реа-
лизме и возможностях монтажа. При 
этом он выступал обычно как за-
правский оратор, и эти школьные 
дискуссии были первым его опытом 
и чрезвычайно полезной практикой 
публичных выступлений. 

Осенью 1931 года, по окончании 
девятого класса, школа вполне офи-
циально командировала Юру и его 
друга Сергея Бедрышева в Москву 
поступать в киноинститут. Прияте-
лям в ту пору было всего по 17 лет, и 
в киноинституте Левитану и его дру-
гу отказали в праве стать абитури-
ентами по причине слишком юного 
возраста. 

Возвращаться домой не солоно 
хлебавши желания не было, и друзья 
стали слоняться по Москве, читая 
объявления о приёме на работу. Но 

ни одна вакансия им не подходила 
по возрасту, деньги кончались, и они 
уже морально были готовы возвра-
щаться без билетов — «зайцами» в 
родной Владимир, как вдруг на глаза 
им попалось объявление о конкурсе 
дикторов радио. 

В те годы радио фактически обо-
жествляли, а работники радио были 
настоящими звёздами. То была, как 
сейчас бы сказали, федеральная ме-
дийная площадка, засветиться на 
которой было очень престижно, а 
тем более устроиться туда на работу! 
Никаких подробностей о характере 
обязанностей дикторов радио тогда 
узнать было невозможно: профессия 
только-только возникла, и даже со-
ответствующая статья о ней со сло-
вом «диктор» появилась в Большой 
советской энциклопедии лишь в 
1956 году. Так что «диктор Всесоюз-
ного радио» в 1930—1940-е годы — 
это всё равно что айтишник или ви-
деоблогер сегодня. 

Друзья отыскали здание радио-
комитета, рядом с которым солид-

ного вида дама вышла с покупками 
из магазина. Ребята решились спро-
сить у неё, знает ли она, кто такой 
диктор? Не тот ли это человек, ко-
торый читает по радио новости? На 
что дама, слегка задумавшись, от-
ветила: «Не уверена». 

Друзья всё же рискнули и пошли 
туда, где, как было сказано в объ-
явлении, должен был проводиться 
конкурс на замещение вакансии 
диктора. Вместе с ними пришли 
ещё 900 (!) претен-
дентов. Среди них, в 
частности, был став-
ший впоследствии 
звездой советского 
кино ещё совсем 
юный тогда Рости-
слав Плятт, который, 
кстати, успешно про-
шёл тот конкурс. 

Предчувствие оче-
редной неудачи толь-
ко раззадорило прия-
телей. Жизнерадост-
ная секретарша при-
ёмной комиссии, едва 
взглянув на них, за-
явила: «А вас, ребята, 
не пропустят дальше 
первого тура. А то и 
до первого тура пред-
ложат уезжать в... от-
куда вы? Ну, вот, во 
Владимир... Особенно 
вас, юноша, попросят 
это сделать... Леви-
тан, да? Какое вам 
Московское радио, 
когда вы окаете, как 
волжский бурлак!» 

Про волжское оканье она попала 
в самую точку! Когда дело всё же 
дошло до прослушивания членами 
приёмной комиссии, данный факт 
неизбежным образом сразу же 
стал очевидным для всех присут-
ствующих. 

— Вы и в самом деле хотите стать 
диктором? — спросили его. 

— Очень хо-о-чу, — осторожно от-
ветил Юра, невероятно бархатистым 
голосом округляя букву «о». 

— Да у вас же волжский говор, 
юноша, — сказал изумлённый такой 
непосредственностью председатель. 
— Областное речение! 

— Ну и что? — упрямо ответил 
юноша. — Можно подумать, что это 
нельзя исправить. Ведь мо-о-жно-о, 
наверно-о-о? 

На этот раз сказанная Левитаном 
фраза была намного длиннее пер-
вой, и поэтому члены жюри смогли 
расслышать неподражаемый муж-
ской бархатный баритон почти ещё 
мальчика — одновременно густой и 
необычайно звонкий. Голос совер-
шенно особенного, редкого тембра 
и окраски. После чего очень взрос-
лые члены приёмной комиссии пе-
реглянулись, пошептались: «В самом 
деле, а почему бы не попробовать 
исправить? Чем чёрт не шутит?» И 
предложили ему прочесть заметку 
из газеты. Затем ещё одну заметку и 
ещё. Читал он весьма уверенно и 
красиво, несмотря на оканье — ска-
зывались годы участия в художе-

ственной самодеятельности и опыт 
изучения актёрской техники в театре 
за кулисами. И уже через пару минут 
членам приёмной комиссии оканье 
Левитана перестало казаться ката-
строфичным и его кандидатуру ре-
шили всё же одобрить. 

Среди членов той приёмной ко-
миссии был известнейший артист 
В.И. Качалов — один из корифеев 
Московского Художественного теат-
ра, соратник К.С. Станиславского. Он 
сказал тогда: «Тембр хороший, а го-
вор он исправит». 

Так счастливо сошлись в тот день 
звёзды для Юрия Левитана. Его взя-
ли на работу на радио дежурным по 
отделу выпуска. И даже выделили 
ему под жильё кладовку, где храни-
лись грампластинки. 

 

«Я начал работать диктором 
в 1931 году, — вспоминал 
Юрий Борисович. — В ту 

пору мне, человеку молодому и 
сравнительно малообразованному 
для такой работы, мои знакомые го-

ворили так: «Юра, у тебя больше го-
лоса, чем культуры и мастерства. 
Иди учиться». Я поступил в электро-
технический институт на вечернее 
отделение. Учился в институте, за-
нимался с педагогами на радио и 
работал. Поручали мне, конечно, пе-
редачи небольшие. И то чаще в ноч-
ное время. 

У нас были преподаватели по ху-
дожественному слову, по дикции, 
постановке голоса. Среди препода-

вателей выделялась Нина Никола-
евна Литовцева — режиссёр и ак-
триса Московского Художественно-
го театра, жена В.И. Качалова. Од-
нажды она пригласила меня домой, 
познакомила с Василием Иванови-
чем. Раньше я его только объявлял 
по радио: записи не было, артисты 
просто приходили к нам на радио, и 
мы все их знали. Но побывать у 
Качалова дома… 

Я стал часто заходить к ним. Сидел 
в уголочке, а Качалов читал стихи 
или готовил прозу, учил роль или 
репетировал. А я слушал…» 

Спал Левитан в те годы лишь по 
пять-шесть часов, а всё остальное вре-
мя с утра и допоздна учился профес-
сии диктора. Читал бесконечные га-
зетные вырезки, зубрил диковинные 
скороговорки, читал вслух огромные, 
на всю газетную полосу, статьи. И 
всеми силами стремился избавиться 
от владимирского говора. 

«Очень часто спрашивают, как я 
избавился от владимирского акцен-
та, — вспоминал о том времени 
Юрий Борисович. — В отличие от 
других дикторов, которые, работая 
над текстом, выделяли смысловые 
куски, подчёркивали главные фразы, 
мне приходилось ещё делать и свои, 
никому не понятные пометки. Ска-
жем, в тексте написано: «течёт вода». 
После моих пометок это выглядело 
так: «тичёт вада». Когда потом текст 
просматривал редактор, мне прихо-
дилось худо. «Что за вопиющая не-

грамотность! Какое 
безобразие! Кто это 
правил?» — выгова-
ривали мне. Поэто-
му я обычно работал 
с копиями текста...» 

Так юный Леви-
тан почти что уни-
чтожил в своей речи 
букву «о». Бывало, 
приедет в родной 
Владимир, а земля-
ки его просят: «А ну 
скажи по-нашему!» 
Левитан пробовал, 
но не сразу получа-
лось теперь у него 
говорить по-влади-
мирски! Конечно 
же, избавляться от 
местного говора ему 
помогали педагоги 
по художественно-
му чтению, по тех-
нике речи, внутрен-
ним чутьём угадав-
шие феноменаль-
ный дар юноши.  

Радио в те годы 
выполняло функции 
и газеты, и интер-

нета, и концертного зала, и театра. 
Со временем Левитану поручили ве-
сти ночные концерты, когда он дол-
жен был в прямом эфире объявлять 
музыкальные номера, которые про-
игрывались с пластинки. А пока 
звучала музыка, он штудировал по-
литические статьи.  

И однажды с ним произошёл та-
кой казус. Стояла глухая ночь, он 
объявил песню «Уж как я свою коро-
вушку дою», запустил пластинку и... 
задремал. Но вдруг пластинку заело, 
причём именно на этих словах. И 
какой-то недремлющий слушатель 
позвонил в диспетчерскую радио-
станции и спросил: «Товарищи, а 
сколько, интересно, можно доить ко-
ровушку?» После чего Левитана 
срочно разбудили. Начальству об ин-
циденте докладывать не стали… 

Некоторые ситуации, в которые 
мог попасть диктор в те годы, се-
годня покажутся не просто комич-
ными, но даже невероятными. 
Юрий Борисович вспоминал о та-
ком эпизоде: 

«Тогда были микрофоны непри-
вычные для современного глаза: и 
четырёхугольные, и имеющие форму 
срезанного бочонка. Были микрофо-
ны у нас и ýгольные. В них нужно 
было читать только направленно. 
Чуть повернёшься в сторону — ниче-
го не слышно… А однажды диктор 
сделал глубокий вздох у самого мик-
рофона, и — ужас: всё лицо его по-
крылось угольной пылью! Микро-
фоны-то были угольные… Столько 

было смеха в студии, что пришлось в 
передаче сделать перерыв и дать в 
эфир музыкальный номер». (Ю. Ле-
витан «О нашей профессии», лите-
ратурная запись В. Возчикова) 

И профессия диктора, и само ра-
дио в те годы переживали период 
становления. Поэтому некоторые ве-
щи, привычные для слушателей того 
времени, сегодня могут показаться 
странными, и о них теперь редко 
вспоминают: 

«Когда я поступил на радио, то мне 
очень хотелось быть диктором худо-
жественного плана, — рассказывал 
Левитан. — Радиослушатели старшего 
поколения, наверное, ещё помнят, 
как мы, дикторы, вели пояснения к 
оперным спектаклям из Большого 
театра. Это были тексты, написанные 
в художественной манере, часто со 
стихами. Я, например, был «прикреп-
лён» к шести операм. Пояснения я 
знал наизусть, а текста было восем-
надцать страниц. Я приходил заранее 
в театр (там у нас была ложа), уточнял 
список исполнителей — нет ли изме-
нений? И, почти как комментатор, 
отложив в сторону лист с текстом, 
рассказывал о спектакле». 

Иными словами, Левитан во время 
трансляции оперных спектаклей из 
Большого фактически вёл в прямом 
эфире комментаторский репортаж 
из ложи театра, подобно тому, как 
впоследствии делал Николай Озеров 
с футбольных и хоккейных матчей 
из ложи на стадионе. Оказывается, 
вначале были театральные коммен-
таторы, а уже потом появились ком-
ментаторы спортивные! И Левитан 
был одним из первых, кто вёл пря-
мые репортажи из оперного театра. 

Вплоть до зимы 1934 года Леви-
тан специализировался преимуще-
ственно на литературно-художе-
ственных и музыкальных переда-
чах. А затем произошло событие, 
которое кардинально изменило его 
творческое амплуа.  

 

В январе 1934 года Юрий Леви-
тан в так называемом техниче-
ском ночном эфире читал 

гранки газеты «Правда» для регио-
нальных стенографисток, отправляв-
ших в местные типографии запи-
санный текст. И именно в этот день, 
25 января, у радиоприёмника во вре-
мя той ночной трансляции оказался 
Сталин. Вождь любил работать по 
ночам под включённое радио. Ста-
лину очень понравился голос дикто-
ра, которого он до этого никогда не 
слышал. Он созвонился с руковод-
ством Радиокомитета и предложил 
поручить именно Левитану зачитать 
по радио его доклад, который был 
подготовлен для XVII съезда ВКП(б).  

Утром Левитана вызвал к себе 
председатель Комитета радиофика-
ции и радиовещания при Совнарко-
ме СССР П.М. Керженцев и поручил 
девятнадцатилетнему диктору под-
готовиться к чтению материалов 
XVII съезда ВКП(б). 

— Вам предстоит читать доклад. 
Он рассчитан на четыре с половиной 
часа эфирного времени, — сказал 
Керженцев. 

Левитан вышел из кабинета Кер-
женцева ошеломлённым, и теперь 
все его мысли были о том, как получ-
ше выполнить порученное. С десяти 
утра до пяти вечера, рядом с дикто-
ром Натальей Толстовой (она имела 
репутацию знатока русского языка и 
орфоэпии), Левитан вслух выверял 
каждую строчку многостраничного 
доклада, проставляя ударения, раз-
мечая главное в каждом абзаце.  

А в семь вечера Левитан начал чи-
тать доклад в прямом эфире. Как он 
признавался позднее, он был очень 
взволнован, поначалу не знал, куда 
деть руки, чувствовал, как деревене-

ли его губы от длительного безоста-
новочного чтения. Однако сознание 
того факта, что перед ним лежал уже 
хорошо знакомый ему текст, прида-
вало уверенности. 

Помните грибоедовское: «Читай 
не так, как пономарь; / А с чувством, 
с толком, с расстановкой»? Именно 
по такому творческому пути пошёл 
Левитан в работе над огромным пя-
тичасовым текстом, который не мог 
не содержать скупые на эмоции обо-
роты официального выступления 
первого лица государства. Не лишая 
доклад элементов разговорности и 
общения с аудиторией, Юрий Бори-
сович придал своей чтецкой инто-
нации черты государственной мас-
штабности в изложении мыслей и в 
постановке задач. 

На самом съезде непосредственно 
доклад делал И.В. Сталин. Как из-
вестно, его речь отличалась нето-
ропливостью, не очень сильной 
громкостью, но при этом в ней все-
гда присутствовала своеобразная 
манера выделять ключевые логиче-
ские центры. Левитан всё это учёл и 
держал в памяти особенности речи 
Сталина, и даже внёс в своё чтение 
специфический национальный 
ритм, характерный для докладчика. 

Молодой диктор блестяще выпол-
нил поставленную перед ним зада-
чу, за почти 5 часов выступления он 
не совершил ни одной ошибки, им 
не было сделано ни одной запинки 
или оговорки. Успех первого опыта 
Левитана оказался настолько без-
условным, что он был отмечен в 
специальном приказе на радио. По-
следствия для его дальнейшей твор-
ческой судьбы того чтения были та-
кими: Сталин распорядился, чтобы 
все важные тексты и государствен-
ные документы отныне читал в эфи-
ре только Левитан. Так в девятна-
дцать лет Юрий Левитан стал дикто-
ром Всесоюзного радио №1. 

Юрий Борисович так вспоминал о 
тех событиях: 

«На следующий день мои педагоги 
сказали мне: «У тебя есть способности 
к публицистике. И даже лучше полу-
чаются публицистические материа-
лы, нежели художественные. Работа 
над художественным словом обога-
щает палитру красок, расширяет 
творческий диапазон, рождает све-
жие, неожиданные интонации. Это 
всё пригодно и для публицистики, 
для информации». И тогда же они 
посоветовали мне оставить учёбу в 
техническом вузе. «Надо становиться 
профессионалом, овладевать всерьёз 
чтецким мастерством. А это можно 
сделать только в театральной школе», 
т.е. заниматься тем, что нужно для 
совершенствования моей профессии. 

И в 1936 году я ушёл с четвёртого 
курса электротехнического инсти-
тута и поступил на первый курс шко-
лы при Театре им. Вахтангова. Про-
учился я там четыре года «без отры-
ва от производства». Участвовал в 
эпизодах вахтанговских спектаклей, 
в массовках, как и все студенты. Я не 
планировал стать актёром, но учёба 
в театральной школе мне, конечно, 
во многом помогла повысить ква-
лификацию диктора». 

 

После начала Великой Отече-
ственной войны Левитан стал 
голосом Совинформбюро — 

советского официального информа-
ционного агентства, которое сообща-
ло всему миру важнейшие новости 
под углом зрения СССР, в том числе с 
фронтов. 22 июня в полдень он лично 
зачитал в радиоэфире сообщение, в 
котором говорилось о нападении на 
СССР фашистской Германии. 

За семь предвоенных лет работы 
на радио он выработал свою инто-
нацию, свою технику сообщения но-
востей, которая импонировала слу-
шателю, угадывалась им. Один из 
современных исследователей твор-
чества Ю.Б. Левитана Д.Г. Лалуашви-
ли в монографии «Психологические 
аспекты искусства диктора радио и 
телевидения» (2020 г.) так описывает 
построение Левитаном фразы в осо-
бо важном торжественном случае:  

«Вся/армия (повышение тона) 
(знаком «/» здесь указывается на 
особое ударение или усиление звука. 
— А.Д.), весь / (ещё выше) Во/енно-
морск/ой фл/от (три повышения то-
на), вся ави/ация (ещё тон верх) 
вст/али на защ/иту н/ашего От/ече-
ства (плюс четыре) — то после десяти 
ступеней повышения предложение 
заканчивалось явно слышимой на-
деждой, и народ этому верил. Точно 
так же произносился девиз Молото-
ва: «Наше дело правое! Враг будет 
разбит! Победа будет за нами!» — 
однако при чтении Ю.Б. Левитан 
усиливал данный оборот аддитив-
ным эффектом повышения в 3 раза 
голоса в каждой фразе при увеличе-
нии общей интонации в 3 раза». 

Интонации сообщений Левитана, 
которые изображены схематически 
в данном тексте, завораживали и 
внушали слушателям веру в победу. 
Ряд исследователей связывают осо-
бенности речевых приёмов Левита-
на с древнейшими приёмами и тра-
дициями православных церковных 
проповедников. 

По воспоминаниям современни-
ков, И.В. Сталин в последние дни 
войны на вопрос: «Когда же настанет 
победа?» — не без юмора отвечал: 
«Когда Левитан скажет». Вот такой 

был у Юрия Борисовича авторитет и 
в народе, и у руководства страны в 
годы войны. 

Осенью 1941 Левитан был эвакуи-
рован в Свердловск (Екатеринбург) 
вместе с диктором О.С. Высоцкой, а 
позднее — в 1943-м — в Куйбышев 
(ныне — Самара). Вести вещание из 
столицы к этому времени стало тех-
нически невозможно — все подмос-
ковные радиовышки были демонти-
рованы, так как являлись хорошими 
ориентирами для бомбардировщи-
ков. Уральская студия находилась в 
подвальном помещении, сам же Ле-
витан проживал в близстоящем ба-
раке в условиях строжайшей секрет-
ности. Информацию для своих ра-
диоэфиров он получал по телефону. 
Радиосигнал с его сообщением ре-
транслировался множеством радио-
станций, благодаря чему исключа-
лась возможность запеленговать 
центральный радиоузел, где запи-
сывался голос Левитана. 

Знаменитая радиоведущая Ольга 
Высоцкая вспоминала, что в годы 
эвакуации тренировочные тексты 
Левитан нередко читал, стоя на го-
лове для того, чтобы добиться пол-
ной эффективности от своего рече-
вого аппарата. 

Способ произнесения текстов Ле-
витаном соответствовал ожиданиям 
различных слоёв населения, диктор 
создавал ощущение у слушателя, что 
он «наедине со всей страной», знает 
каждого по имени и верит в каждого. 
Чаще всего диктор использовал мед-
ленный темп речи (примерно 108 
слов в минуту), информационные 
тексты начинались одними и теми 
же словами и интонациями, незави-
симо от того, где физически нахо-
дился в то время Левитан: «Говорит 
Москва», «От Советского информ-
бюро». В прочитанных им сводках 
специалисты указывают на множе-
ство различных пауз — примерно 
25%. Их называют «дикторскими 
паузами», которые «в большом ко-
личестве представлены в речи свя-
щенников. Это обусловлено в основ-
ном низким темпом произнесения. 

Юрий Левитан все интонации и 
паузы в своих военных текстах сво-
док помнил ещё долгое время, что 
позволило ему осуществить их за-
пись на магнитофонную ленту для 
архива, когда такая возможность 
возникла. И это позволяет нам и те-
перь слушать их.  

Победа в мае 1945 года была объ-
явлена им быстрым, бодрым голо-
сом. В самом начале отмечалось 
сильное повышение тона: «Внима-
ние! Говорит Москва! Великая! Оте-
чественная! Война! Которую вёл! Со-
ветский народ! Победоносно!!! За-
вершена!!! Германия!!! Полностью!!! 
Разгромлена!!!... — и далее вплоть 
до: «Салютует тысячами орудий!!!» 
Повышение интонации наблюдается 
более 10 раз. В средней части — 
«Вечная слава героям!» — отмечается 
сильнейшее понижение тона.  

 

Общее количество радиопере-
дач, которые провёл за свою 
творческую жизнь Ю.Б. Леви-

тан, — более 60000! Его голосом были 
прочитаны различные правитель-
ственные заявления, он вёл репор-
тажи из Кремлёвского дворца и с 
Красной площади, со съездов. Вес-
ной 1953 года ему поручили чтение 
бюллетеня о состоянии здоровья 
Сталина, а 5 марта именно он зачи-
тал сообщение, в котором извеща-
лось о смерти вождя. 

12 апреля 1961 года Левитан в ра-
диоэфире сообщил о полёте в космос 
Ю.А. Гагарина. Он принимал участие 
в разработке кинохроники, в озву-
чивании кинофильмов. И в после-
военное время Левитан демонстри-
ровал полную самоотдачу и творче-
ский подход: 

«Был такой случай: впервые поле-
тел в космос А.С. Иванченков, — 
вспоминал Левитан. — Фамилия для 
дикторов новая и внешне простая, а 
на самом-то деле сложная: логика 
речи допускает, строго говоря, три 
варианта ударения! По всем инстан-
циям пришлось звонить и редакто-
рам, и нам, и в ответ выслушали мы 
все три варианта, и не по одному 
разу. Решил проблему Георгий Ти-
мофеевич Береговой, давший мне 
телефон жены космонавта: «Как она 
скажет, так и читайте!» «Иванченковы 
мы (ударение на «е»), — услышал я в 
трубке славный женский голос. — 
Вся родня, Юрий Борисович, и деды, 
и прадеды — И-ван-чен-ковы!» 

В 1970-е годы ЮрБор перестал вы-
ходить в прямой эфир. Известна его 
радиопередача тех лет «Говорят и 
пишут ветераны», сценарий которой 
он всегда разрабатывал сам. Встре-
чаясь с участниками Великой Отече-
ственной, он ездил вместе с ними по 
местам сражений. В 1973 году Юрию 
Левитану было присвоено звание на-
родного артиста РСФСР. А в 1980-м 
Юрий Борисович стал первым среди 
дикторов народным артистом СССР. 
В 1978—1983 годах Юрий Борисович 
Левитан читал текст в телепередаче 
«Минута молчания». 

Летом 1983 года, несмотря на пло-
хое самочувствие, он согласился уча-
ствовать в празднике, посвящённом 
40-летию победы на Курской дуге, и 
поехал в Белгород. После того как 
Юрий Борисович выступил на 
праздничном митинге близ Прохо-
ровского поля, у него случился сер-
дечный приступ. Врачи местной 
больницы не смогли его спасти.  
Ю.Б. Левитана похоронили в Москве, 
на Новодевичьем кладбище. 

Неподражаемый по своей красоте, 
силе, благородству и мужеству голос 
Юрия Борисовича Левитана всегда 
будет отзываться в сердце каждого 
русского и советского человека как 
голос Отчизны и голос Победы. 

 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Как «волжский бурлак»  
стал голосом Победы

Скромный государственный служащий, кем всегда 
оставался Ю.Б. Левитан, волею судьбы, собственного да-
рования и истории стал не просто символом военного по-
коления и голосом Победы, но мужественным голосом 
Отчизны. Слово «Победа» и словосочетание «Великая 
Отечественная» навсегда будут связаны с именами Жу-
кова, Сталина и Левитана. А проникающие до глубины ду-
ши и сердца всякого русского человека слова «Говорит 
Москва! Работают все радиостанции Советского Союза!» 
будут всегда звучать незабываемым голосом Левитана.

q Юрий Левитан и Марк Бернес.


